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Состоявшаяся в Красноярске XXIV Всероссийская ассамблея Проф-
союза работников РАН стала самым запоминающимся событием
профсоюзного лета. В этом номере НС - материалы форума
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Впервые в Красноярске про-
шла XXIV Всероссийская
Ассамблея Профсоюза ра-

ботников РАН, одним из основных
организаторов которой стал ФИЦ
Красноярский научный центр
(КНЦ) СО РАН. Ассамблея стала  ре-
кордной по числу докладов: их было
заявлено более сорока. В работе Ас-
самблеи приняло участие 15 горо-
дов - Санкт-Петербург,  Москва,
Черноголовка, Казань, Саратов,
Уфа, Нижний Новгород, Екатерин-
бург, Новосибирск, Томск, Кемеро-
во, Иркутск, Красноярск, Улан-Удэ,
Севастополь.   

Наша новосибирская делегация
Профсоюза СО РАН (самая много-
численная на ассамблее) была пред-
ставлена 13 участниками с 10 уст-
ными докладами. Докладчиками в
нашей делегации были Л.М. Лев-
ченко «Развитие проекта Академго-
родок 2.0 в рамках социальной ин-
фраструктуры», П.А. Пуртов «На-
циональный проект «Наука», Е.Ю.
Зарубина «Водные ресурсы Сибири.
Экологические проблемы и пути ре-
шения», В.И. Нефедкин «"Экономи-
ческий рост и реальные доходы",
Т.Н. Винокурова «Основы оценки

профессиональных рис-
ков», А.В. Ильясова
"Международный опыт:
управление рисками и
профилактика в сфере
охраны труда", С.В. Гри-
горьева «О работе дет-
ской комиссии Проф-
союза СО РАН», В.В. Со-
колов «Работа оторино-
л а р и н го л о г и ч е с ко й
службы ГБУЗ ЦКБ СО
РАН г. Новосибирска»,
Е.В. Лидер "Деятель-
ность советов научной
молодежи в СО РАН", "К
юбилею воссоздания
первой в стране организации моло-
дых ученых: летопись СНМ СО
РАН.

Ассамблея открылась 19 августа
в Доме Ученых КНЦ СО РАН. От на-
учного центра участников попри-
ветствовал заместитель директора
ФИЦ Н.В. Чесноков. 

Программа ассамблеи была чрез-
вычайно плотной: заседания закан-
чивались в 21-30. При этом при-
шлось очень сильно «ужать» учеб-
ные 90 минутные лекции, которые
касались вопросов финансирова-

ния, Cтратегии на-
учно-технического
развития, Межотрас-
левого соглашения,
коллективных догово-
ров, охраны труда, но-
вого Устава Профсою-
за работников РАН,
жилищных вопросов,
санаторно-курортного
лечения. 

Традицией стало
проведение в рамках
ассамблей открытого
заседания  Президиу-
ма совета Профсоюза
работников РАН. В хо-

де него были  рассмотрены вопросы
о текущей  ситуации  и действиях
профсоюза в осенний  период, пред-
ложения нашей организации по си-
стеме оплаты труда, проекту закона
о научной и научно-технической
деятельности, жилищной програм-
ме Минобрнауки, а также внутри-
союзные вопросы. 

Много времени было уделено
проблемам финансирования на-
учных институтов, в частности не-
обходимости корректировки правил
распределения средств государст-

Большой командой 
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венных заданий между научными
институтами. 

Большое внимание было уделено
вопросам дисбаланса в оплате труда
ученых в разных регионах, неста-
бильности поступления средств в
научные центры и недостатка ин-
формации об их размерах и прави-
лах выделения. Активно обсужда-
лись вопросы, связанные с рейтин-
гованием институтов и вытекающи-
ми из него последствиями. Институ-
ты второй и третьей категорий
ущемляются по некоторым пози-
циям, к примеру, при распределении
денег на оборудование и капиталь-
ный ремонт.

В условиях недостаточного фи-
нансирования рост зарплаты прихо-
дится создавать искусственно – или
переводя работников на доли став-
ки, или  используя для выполнения
президентского указа ресурсы, за-
планированные на другие цели. В
итоге у институтов практически от-
сутствуют деньги на обновление
приборной базы и научной инфра-
структуры. Решить  обозначенные
проблемы без увеличения финанси-
рования науки невозможно. 

Хочется упомянуть, что суще-
ственную долю – четверть всех вы-
ступлений – составляли молодеж-

ные доклады. Молодые участники
обсуждали вопросы взаимодей-
ствия Советов научной молодежи с
профорганизациями, роль проф-
союзов в институтах РАН и в стране. 

Хочется сказать много теплых
слов организаторам ассамблеи, со-
ставившим и реализовавшим инте-
ресную деловую и культурную про-
грамму. Погода нас побаловала, дни

стояли солнечные, и Красноярск
был великолепен. 

Ассамблея уже позади, но мы на-
ходимся под впечатлениями от со-
стоявшихся встреч. Спасибо оргко-
митету за гостеприимство и слажен-
ную работу! Надеемся на дальней-
шие встречи и сотрудничество.

Людмила Левченко, 
председатель Профсоюза СО РАН 

Заточить под молодых
Наука, как впрочем и другие отрасли в России, сегодня переживает не

самые благоприятные времена. Мероприятия, подобные проведенной ас-
самблее, позволяют глубже понять возникающие в нашей сфере пробле-
мы и попытаться совместно их решить.

Большое внимание на ассамблее было уделено проблемам, связанным
с трудовыми отношениями и системой оплаты труда научных сотрудников
в новых условиях, а также реализацией жилищных программ в институтах,
подведомственных Минобрнауки России.

У меня появилось четкое убеждение, что необходимо срочно переори-
ентировать профсоюзную деятельность на молодежь. Доклады предста-
вителей Улан-Удэ  «Профсоюз и молодёжь в эпоху постправды» (Андреев
А.Б.) и «Профсоюз глазами молодёжи» (Гармаев Б.З.) укрепили меня в
этой мысли. Думаю, программу следующей ассамблеи нужно еще больше
«заточить» под молодежные проблемы.

Организационная, и в том числе культурная сторона мероприятия была
отличной. Спасибо огромное организаторам за возможность приобщить-
ся к красноярским красотам!

Ирина Капустина, 
участник новосибирской делегации, член Контрольно-ревизион-

ной комиссии Профсоюза СО РАН
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Две ассамблейные молодости 
Много  ассамблей прошло 

в Поволжье,
Не пересчитать их по годам.

С каждым годом всё они дороже,
Всё дороже и дороже нам...

Саратов и Нижний сначала 
Сумели идею подать,

Казань колориту придала,
Борок "Ять" поставил печать.*

Согласно необъяснимому, но
широко распространенному
поверью, характерный срок

жизни творческого расцвета чего-
либо (проект, коллектив, знаком-
ство) равняется 12 годам. Поволж-
ские ассамблеи как значимое явле-
ние  профсоюзной жизни Россий-

На ассамблее я был впервые, так как председателем профсоюзного коми-
тета стал совсем недавно. Мне показался удачным формат мероприятия, в
частности, лекционная часть. Основные волнующие меня темы были затронуты,
я узнал много новой и полезной информации. Очень понравилась дружествен-
ная атмосфера ассамблеи. Участники щедро делились опытом работы, рас-
сказывали о ситуациях в своих организациях. 

Хотел бы выразить благодарность организаторам ассамблеи, которые про-
вели большую работу, и все у них получилось отлично.

В качестве пожелания: надо стараться не менять программу ассамблеи по
ходу ее проведения. 

Василий Оглобличев, 
старший научный сотрудник и председатель профсоюзного комитета

Института физики металлов им. М.Н. Михеева УрО РАН

Удачный формат

В столь представительном форуме я участвовала в первый раз, хотя наша
Крымская региональная организация уже пять лет является членом Проф-
союза РАН. Что поразило и запомнилось? Прекрасная организация ассамб-
леи, обширная и очень насыщенная программа, заинтересованное и всесто-
роннее обсуждение проблем финансирования науки, национального про-
екта «Наука», проекта федерального закона о научной и научно-техниче-
ской деятельности, программы «Жилье», нового Устава Профсоюза РАН,
вопросов текущей работы, в частности вовлечения молодых ученых и спе-
циалистов в профсоюзное движение. 

На мой взгляд, очень важно повысить информированность первичных ор-
ганизаций, проводить виртуальные обучающие семинары по наиболее важ-
ным темам, определяемым по результатам анкетирования. Сегодня к акту-
альным темам относятся устав профсоюза, колдоговор, жилье, оздоровление
сотрудников. 

Особо хотелось бы отметить великолепную, слаженную работу организа-
ционного и программного комитетов ассамблеи. Даже 12-часовые заседания
с пленарными докладами, лекциями и сообщениями проходили на подъеме,
вполне в духе научных конференций. Жаль, зачастую не хватало времени на
вопросы и дискуссии. Вероятно, в дальнейшем можно включить в программу
проведение круглых столов по актуальным вопросам профсоюзного движе-
ния, что позволит всем участникам высказать свою точку зрения. 

Неизгладимое впечатление оставили замечательные поездки с лучшими
экскурсоводами Красноярска, спортивные и культурные мероприятия. Но
мое самое главное впечатление - участники ассамблеи, преданные профсоюз-
ному движению, профессионалы в науке и общественной деятельности. И,
конечно, потрясла природа Сибири, величие Енисея и красота Саянских гор
с высоты заповедных Столбов. 

Отчет о работе ассамблеи мною был представлен на Ученом совете ФИЦ
«Институт биологии южных морей им. А.О. Ковалевского РАН». Обсужде-
ние итогов планируется и на расширенном заседании Крымской региональ-
ной организации Профсоюза РАН. 

Н.А. Мильчакова, 
член Крымского регионального отделения Профсоюза РАН, руководи-

тель лаборатории фиторесурсов ФИЦ «Институт биологии южных морей
им. А.О. Ковалевского РАН».

В духе научных конференций

Богатырское наше правило -
Надо другу в беде помочь,
Отстоять в борьбе дело правое,
Силой силушку превозмочь.

Из песни "Богатырская сила"
(А.Пахмутова - Н.Добронравов)

*Здесь и далее приводятся строки
из неформального гимна Ассамблеи
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ской академии наук благополучно
уже пережили первую и вторую
свои «молодости». 

Первая успешная дюжина лет
(условно называемая нижегород-
ской) была прожита в основном на
объектах социальной инфраструк-
туры Института прикладной физи-
ки РАН (база отдыха "Варнавино",
детский оздоровительный лагерь
имени Талалушкина в Зеленом Го-
роде). Начиналось все с  небольшо-
го  числа участников и  представ-
ленных регионов (Нижний Новго-
род, Казань, Саратов, Москва, реже
- Борок, Уфа и С-Петербург). Но
постепенно популярность  меро-
приятия росла, в списке его при-
верженцев  стали появляться пред-
ставители новых (в том числе и от-
даленных) регионов,  а общее чис-
ло участников  приблизилось к

"гроссмейстерскому" рубежу - бо-
лее 100 человек. Но, самое главное,
именно мероприятия из первой ас-
самблейной жизни заложили проч-
ный фундамент последующих ус-
пехов мероприятия.

Обсужденья бурные вопросов
Аурой стремимся наполнять.

Видели лещей шикарных в Плёсе
И Кузькину в Сарове нашу мать.

Синь-Камень нас зрил в Переславле,
Церквями дивил Арзамас,

Пел песни Медведь в Ярославле,
Поила Уфа мёдом нас.

Вторая ассамблейная молодость
(условно называемая поволжской)
связана с выходом мероприятия на
широкие просторы волжского бас-
сейна -  два теплоходных круиза в
Казань и С.-Петербург, мероприя-
тия в Саратове, Сарове, Казани,

Плёсе, Арзамасе, Уфе, Ярославле,
Переславле-Залесском, Пущино и
Черноголовке. Тот период характе-
ризовался большим представи-
тельством регионов (от 13 до 23,
при наиболее характерном значе-
нии 16-17), немалым числом участ-
ников (с максимумом в 176 чело-
век), многодневными насыщенны-
ми программами.  

Традиционными элементами ас-
самблей второго периода, помимо
классических круглых столов по
актуальным вопросам профсоюз-
ной деятельности и «факультатив-
ных» вечерних заседаний по обще-
значимым тематикам (так называе-
мые гайд-парки), стали посещения
академических учреждений, зна-
комство с научной и профсоюзной
деятельностью коллективов,
встречи с руководством и трудовы-

От  Волги  до  Енисея...
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ми коллективами. Нередко в работе
ассамблей  принимали участие  ру-
ководящие работники РАН, ФАНО
(Минобрнауки), родственных
профсоюзов. Стали проводиться
выездные заседания Президиума
ЦС, открытые для  всех желающих.

Однако и этот период согласно
"дюжинному" правилу, исчерпал
себя. Дабы достойно вступить в
свою новую, третью, «молодость»,
в 2017 году Ассамблея под всерос-
сийским флагом высадилась  де-
сантом в Сибири  (Новосибирск -
Алтай - Томск). "Проба пера" ока-
залась удачной. Поэтому, когда мо-
лодой профсоюзный коллектив
Красноярского НЦ СО РАН пред-
ложил провести очередную ас-
самблею на своей территории, орг-
комитет мероприятия  не смог от-
казаться от такого заманчивого ва-
рианта.

Красноярские оттенки  
поволжского формата

Ассамблейный дух познал немало.
Есть что вспомнить, 

есть чего забыть.
Добрались до Красноярских скал мы,

Дух Поволжья дабы укрепить.

Формально программа меро-
приятий XXIV Сибирско-Поволж-
ской ассамблеи была стандартной.
В нее входили открытие - пленар-
ное заседание  в день заезда участ-
ников, с приветственными речами

лидера профсоюза В.П. Калинуш-
кина и представителя администра-
ции принимающей стороны, заме-
стителя директора ФИЦ "Красно-
ярский научный центр СО РАН"
Н.В. Чеснокова; два ненормиро-
ванных (с утра до позднего вечера)
рабочих дня, включая открытые за-
седания Президиума ЦС профсою-
за; "малая" экскурсия по городу и
"большая" на Красноярские стол-
бы; традиционный вечер знакомств
и традиционные же торжествен-
ный ужин (обязательно с танцами
для оправдания ассамблейного ве-
личия) и футбольный матч. 

Но при этом у красноярского ме-
роприятия, конечно же, были
собственные фишки, о которых я
расскажу ниже!

Что касается состава участников,
то при внешних средних показате-
лях (что само по себе уже неплохо!)
- 89 зарегистрированных персон из
15 российских регионов, в том чис-
ле 61 иногородних - отдельные при-
знаки  были рекордными, ренес-
сансными или уникальными! 

Впервые после 2010 года было
централизованно профинансиро-
вано проживание и питание моло-
дых участников. Результат не за-
медлил сказаться: только иного-
родней молодежи было 21 человек
(почти все выступили с доклада-
ми), а с учетом красноярцев цифра
выросла до 39. Все молодые оказа-
лись членами профсоюза. 

Впечатлил и количественный со-
став отдельных делегаций, наи-
высший для ассамблей: Новоси-
бирск - 14 человек, Иркутск - 9 ,
Томск - 6, Улан-Удэ - 3. Красноярск
как хозяин мероприятия по данно-
му показателю, понятно, был вне
конкурса. Одним словом, все си-
бирские делегации, за исключени-
ем Кемерово (один участник) уста-
новили личные рекорды по количе-
ству участников в профсоюзных
ассамблеях. 

Неплохо выступили и другие ре-
гионы. Порадовала С-Петербург-
ская организация - 5 участников.
Как всегда, большой командой
приехали нижегородцы - 7 участ-
ников. Дебютировал Севастополь
– один делегат, зато очень актив-
ный. Огорчила Москва, которую
представляли в основном сотруд-
ники центрального аппарата проф-
союза. 

Помимо количественных, пора-
довали и качественные показатели.
Большинство из представленных
молодыми участниками докладов
были крайне интересными. При
этом два докладчика были награж-
дены почетными дипломами. В но-
минации "За лучший доклад по мо-
лодежной тематике" победителем
стал Олег Очиров из Улан-Удэ,
представивший сообщения «Уча-
стие молодых ученых в формиро-
вании кадрового потенциала науки
в республике Бурятия: вовлечение
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молодежи в исследовательскую
деятельность» и «Совет молодых
ученых Бурятии: сотрудничество с
профсоюзной организацией и уча-
стие в реализации региональной
молодежной политики». В номина-
ции "За лучшее художественное
представление доклада" победила
Варвара Овсянникова из Томска,
ярко и артистично рассказавшая о
культурно-массовой работе, про-
водимой профактивом  Институ-
том химии нефти СО РАН.

Вообще красноярская ассамблея
оказалась рекордной по суммарно-
му числу представленных докла-
дов - 27 (!) и лекций (10!). Если к
этому добавить хотя бы по одному
докладчику из семи пунктов пове-
стки Президиума ЦС, то рекорд
становится просто абсолютным!
Правда, следует отметить, что у
этого рекорда была обратная сторо-
на: катастрофически не хватило
времени на дискуссии, в том числе
и по резолюциям. А ведь фирмен-
ной особенностью ассамблей все-
гда были именно дебаты, и круглые
столы обычно превалировали над
докладами и лекциями.

Интересной фишкой мероприя-
тия стал флэшмоб - массовый за-
плыв в холодные воды Енисея, ко-
торый совершили 15 участников
при многочисленном скоплении
зрителей. Заплыв предварил тра-
диционный футбольный матч, ко-
торый чуть было не сорвался,

смешно сказать, из-за  отсутствия
мяча. Проблема, впрочем, была ре-
шена в течение пяти минут. 

А матч закончился со счетом 1:0
в пользу «Сборной Азии», которой
противостояла «Сборная Евро-
пы». На последней минуте матча я
упустил верный шанс, не забив в
пустые ворота. Надеюсь, это был
единственный шанс, который был
не использован на прошедшей ас-
самблее...

Поскольку матч состоялся, то со-
гласно нашей ассамблейной при-
мете следующей XXV Поволжской
ассамблее - быть!

Напоследок хочется  сказать не-
сколько слов о работе локального
оргкомитета, председателем кото-
рого была Вера Пахомова - глава
Красноярской региональной
профорганизации нашего проф-
союза. Почти все члены оргкоми-
тета одновременно являлись мо-
лодыми участниками ассамблеи.
Молодость наших гостеприим-
ных хозяев (актива местной проф-
организации), конечно же, броса-
лась в глаза и вызывала добрую за-
висть. 

Помимо блестящего проведе-
ния запланированных мероприя-
тий и успешного решения много-
численных непредвиденных про-
блем (связанных, в частности, с
тем, что впервые за всю историю
ассамблей участники вынуждены
были проживать в разных местах)

красноярская команда поражала
энтузиазмом, доброжелатель-
ностью, сноровкой. Особенно хо-
чется отметить секретаря ассамб-
леи Крюкову Ольгу: на ее хрупкие
плечи выпал большой объем ра-
боты, с которым она спокойно и с
улыбкой справилась. 

Очень важным фактором успеш-
ности работы локального оргкоми-
тета было включение в его состав
представителя администрации - на-
чальника организационного отдела
ФИЦ "Красноярский НЦ СО РАН"
Елены Владимировны Бондаревой.
«Административный ресурс» су-
щественно сэкономил бюджет ас-
самблеи, обеспечив бесплатный
транспорт на большинство меро-
приятий, за что огромное спасибо
руководству Красноярского ФИЦ.

В гармонии с местами силы 
Пару лет тому назад на Ленин-

градском вокзале столицы на мои
глаза попалась книга с заманчивым
названием "Россия: места силы".
Бегло просмотрев её содержание, я
с нескрываемой гордостью обна-
ружил, что в список сакральных
мест включены практически все
города, в которых проходили По-
волжские ассамблеи,: Москва, С.-
Петербург, Н.Новгород, Казань и
Саратов, Томск, Чемал (Алтай),
Переславль-Залесский, Уфа...
Красноярск тоже достойно вписал-
ся в число уникумов - Столбами,
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разумеется, и что не совсем по-
нятно посторонним, памятником
художнику Поздееву... От себя до-
бавим единственный в России
музей графа Резанова, где можно
лицезреть лик юной Кончитты, то
Красноярск с очевидностью был
обречен стать местом проведения
очередной Поволжской ассамб-
леи. 

P.S. Что касается места про-
ведения очередной XXV Ассамб-
леи, им, принимая во внимание по-
желание местной региональной
организации, решено было сде-
лать Карелию, при этом макси-
мально приблизив дислокацию к
Санкт-Петербургу. Идеальным в
этом смысле представляется
район Сортавалы. В качестве ос-
новной тематики, в соответ-
ствии с пожеланием  многих
участников, предложена моло-
дежная концепция Профсоюза
работников РАН. 

Яков Богомолов, 
председатель Оргкомитета

XXIV Всероссийской (Сибир-
ско-Поволжской) ассамблеи

Актуальное стабильно 

Первым пунктом повестки дня
открытого выездного засе-
дания Президиума Цент-

рального совета профсоюза был
традиционный вопрос о ситуации
в академической сфере.  До-
кладчик В.П. Калинушкин перечис-
лил проблемы, которые приняли
уже стабильный характер: регио-
нальный дисбаланс в заработной
плате ученых и растущая разница
в оплате труда научных сотрудни-
ков и других категорий работников
институтов, а также катастрофиче-
ский недостаток средств на ре-
сурсное обеспечение исследова-
ний, обновление приборной базы
и содержание научной инфра-
структуры. В большинстве НИИ не
хватает денег на выполнение зар-
платного указа президента 2012
года. Уменьшается  доля окладов в
заработной плате.

Беспокойство вызывает и прове-
денное по итогам оценки результа-
тивности деятельности институтов

деление на три категории и пре-
вращение этих «меток» в посто-
янные характеристики организа-
ций. При этом институты второй и
третьей категории не допускаются
к участию во многих программах.

Практически все перечислен-
ные беды связаны с недостаточным
финансированием исследова-
тельского сектора. Небольшие
средства, которые выделяются в
рамках нацпроекта «Наука», вряд
ли не внесут значимый вклад в ре-
шение наболевших проблем.

Хотя в институтах не происходит
массовых сокращений, не возни-
кает угроз невыплаты или суще-
ственного понижения заработных
плат, в коллективах нарастает не-
довольство ситуацией и отсутстви-
ем перспектив ее улучшения. 

В течение лета Профсоюз РАН
проводил  в региональных и первич-
ных организациях опрос на тему,
не стоит ли накануне принятия бюд-
жета организовать массовую ак-
цию за увеличение финансирова-
ния науки и ликвидацию зарпла-

Смотрите презентации,

фотографии, 

документы Ассамблеи

на сайте Профсоюза РАН

В открытом режиме
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тных дисбалансов. Результаты
опроса на заседании представил
Я.Л. Богомолов. Выяснилось, что
крупные региональные организа-
ции не горят желанием митинго-
вать. 

Вопрос о всероссийской акции
был поставлен на голосование, но
не набрал необходимого числа
приверженцев. Впрочем, предста-
вители Томска и Нижнего Новгоро-
да заявили о том,  что будут прово-
дить акции в виде пикетов само-
стоятельно. 

Модернизация СОТ 
На заседании был рассмотрен

целый блок вопросов, касающих-
ся социально-трудовых отноше-
ний. М.Ю. Митрофанов предста-
вил присутствующим  предложения
Профсоюза РАН по совершен-
ствованию системы оплаты труда в
академических организациях. Он
сообщил, что начинается новый
этап работы над положениями по
системам оплаты труда (СОТ) в
подведомственных Минобрнауки
учреждениях (см. стр. 24). Проф-
союзам и министерству предстоит
выработать согласованные тексты

Примерных положений об оплате
труда по отраслям и Предложения
к тексту Единых рекомендаций по
установлению систем оплаты тру-
да работников государственных и
муниципальных учреждений на
2020 год. 

Разработка положений является
обязанностью Минобрнауки как
учредителя НИИ и вузов.

В ФАНО России в 2016-2018 го-
дах действовало Примерное поло-
жение об оплате труда. Большин-
ство академических учреждений до
сих пор продолжают им пользовать-
ся при разработке собственных до-
кументов об оплате труда, преми-
ровании, выплате стимулирующих
надбавок. Профсоюз предложил
взять это положение за основу при
подготовке нового. Понятно, что
текст нуждается в правке, связан-
ной со сменой учредителя и учетом
актуальных версий нормативно-за-
конодательных актов.

Кроме того, Профсоюз РАН счи-
тает необходимым внести сутевые
изменения. Анализ данных о сред-
ней зарплате в академических ор-
ганизациях указывает на возмож-
ность существенного увеличения

значений «минимальных окладов»
по сравнению с теми, что были
установлены в 2016 году. Это поз-
волит перейти от стратегии «со-
хранения» уровня окладов научных
работников, достигнутых еще в
подведомственности РАН, к росту
окладов всех категорий работни-
ков учреждений. При этом необхо-
димо сохранить единство реко-
мендованных значений для всех
регионов России и не допустить
рост обязательств по выплатам
сверх возможностей фонда опла-
ты труда в организациях. 

Конкретные предложения по но-
вой СОТ можно найти в постанов-
лении президиума ЦС и приложе-
нии к нему  на профсоюзном сайте. 

Продолжая тему трудовых отно-
шений, М.Ю. Митрофанов расска-
зал о рекомендациях Объединенно-
го народного фронта (ОНФ) ввести
в Трудовой кодекс РФ понятие «вре-
менная удаленная работа». 

Оптимальные условия  организа-
ции дистанционной работы являют-
ся одним из наиболее обсуждае-
мых в Профсоюзе РАН и его орга-
низациях вопросов. В настоящее
время условия дистанционной ра-



боты регулируются главой 49.1 ТК
РФ. Ограничения, накладываемые
законодательством, не позволяют
отразить при заключении согла-
шения о дистанционной работе
особенности трудовой деятельно-
сти научных работников. В частно-
сти, серьезным камнем преткно-
вения остается неурегулирован-
ность в законодательстве тех слу-
чаев, когда сотруднику в рамках
выполнения одной трудовой функ-
ции необходимо часть рабочего
времени присутствовать на рабо-
чем месте, а часть - отрабатывать
дистанционно. 

Поэтому инициатива ОНФ весь-
ма актуальна.  Специалисты реко-
мендуют ввести в главу 16 Трудо-
вого кодекса РФ «Режим рабочего
времени», понятие «временная
удаленная работа». Условия орга-
низации труда на время удален-
ной работы предлагается регули-
ровать статьей 312.3 ТК РФ, ка-
сающейся прав дистанционных
работников. 

Президиум ЦС принял решение
поддержать идею ОНФ и при не-
обходимости оказать содействие
продвижению инициативы в Минт-
руде и Госдуме, постаравшись
максимально полно отразить в го-
товящемся документе специфику
научной деятельности.

Расширять «Жилище»
Президиум ЦС одобрил работу

Жилищной комиссии по подготовке
материалов для Президента РАН к со-
вещанию по развитию кадрового по-
тенциала в сфере науки с участием
главы правительства РФ, а также па-
кета предложений по совершенство-
ванию жилищной программы
(стр.20). Принято решение  бороться
за сохранение земельных участков
за подведомственными Минобрнау-
ки учреждениями с целью их дальней-
шего использования в интересах
академических организаций  и их со-
трудников. 

Жилкомиссия ЦС взяла на себя про-
ведение  учебного семинара по орга-
низации ведомственных социально-
ориентированных ЖСК для заинтере-
сованных представителей профорга-
низаций. Региональным и первичным
структурам профсоюза рекомендо-
вано оказывать организационную, ин-
формационную и финансовую под-
держку инициативным группам по соз-
данию ЖСК на  местах.

Президиум ЦС поддержал пред-
ставленную А. Богдановым ини-
циативу Территориальной проф-
союзной организации работников
Казанского научного центра РАН
о проведении в 2020 году Ака-
демиады по лыжным гонкам в
Казани.
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Во время визита в Красно-
ярск мы своими глазами
увидели только один объ-

ект регионального научного цент-
ра - Дом ученых. Он радушно пре-
доставил ассамблее площадку для
заседаний. Как живут и работают
сибирские коллеги, нам поглядеть
не довелось. Увлеклись дискус-
сиями, закрутились в мероприя-
тиях, пленились природными кра-
сотами... Однако нельзя сказать,
что мы остались совсем уж в сто-
роне от проблем научного центра.
С ними нас познакомил замести-
тель директора по научной работе
Федерального исследовательского
центра (ФИЦ) "Красноярский на-
учный центр СО РАН", директор
Института химии и химической
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технологии СО РАН Николай Ва-
сильевич Чесноков.

Больше всего гостей интересова-
ло, как живется научному центру
РАН в новом качестве – в виде объ-
единенной структуры. ФИЦ был
создан в 2016 году на базе всех 11
работающих в КНЦ СО РАН акаде-
мических институтов. НИИ стали
обособленными подразделениями
со своими лицевыми счетами, со-
общил Н.В. Чесноков. Многие фи-
нансово-хозяйственные вопросы
они решают самостоятельно, хотя
сотрудников аппарата везде стало
меньше. Вопросы общего ведения
администрация центра решает с по-
мощью конкурсной комиссии, юри-
дической и информационной служ-
бы, отдела охрана труда. 

По словам представителя руко-
водства центра, большой пробле-
мой является содержание инфра-
структурных объектов, включая
жилой сектор. На эти цели прихо-
дится тратить много средств и уси-
лий, при этом  госзадание для ФИЦ
не предусматривает таких трат. По-
этому многие расходы приходится
нести отдельным организациям.   

С профорганизацией у админист-
рации центра полное взаимопони-

мание, отчитался замдиректора.
На вопрос, получил ли ФИЦ

средства на развитие, которые ми-
нистерство обещало готовым к ин-
теграции структурам, Н.В. Чесно-
ков рассказал целую историю.
Красноярский центр стал одним из
первых в списке на реструктуриза-
цию. При его создании была утвер-
ждена программа развития ФИЦ на
пять лет. Первые три года ФАНО
выделяло средства на реализацию
этой программы, потом перестало.
В общей сложности центр получил
на эти цели 500 миллионов рублей,
хотя рассчитывали на большее.  В
основном эти средства были на-
правлены на развитие научной ин-
фраструктуры  - капитальный ре-
монт лабораторных зданий и при-
обретение оборудования.

Серьезной задачей, решение ко-
торой потребовало немалых
средств, стало выравнивание окла-
дов сотрудников близкого уровня,
работающих в НИИ, ранее отно-
сившихся к РАН и к другим госака-
демиям. Как известно, в результате
реализации пилотного проекта в
институтах Академии наук к 2013
году зарплаты выросли, а в учреж-
дениях РАМН и РАСХН они долгое

время не менялись. Когда все на-
учные организации слились в одно
юрлицо, платить одним вдвое боль-
ше, чем другим, стало невозможно,
пришлось исправлять ситуацию.

С медиками и аграриями возник-
ла и другая проблема. Они публи-
ковались в журналах с низкими им-
пакт-факторами, что снижало об-
щие показатели ФИЦ. Сейчас поло-
жение медленно, но меняется. Хотя
перестраиваться коллегам тяжело,
а по ряду направлений у них просто
нет журналов, индексируемых в
международных базах данных,
признал Н.В. Чесноков. 

Не просто обстоят в центре дела
с медицинским обслуживанием со-
трудников. При организации ФИЦ
ФАНО отказалось включать в него
Больницу с поликлиникой КНЦ, в
которой обслуживаются жители
академгородка. Поддерживать мед-
учреждение стало невозможно. По-
ложение спасают клиническая база
Института медицинских проблем
Севера.

Плюсом объединения является
ликвидация административных
барьеров, мешавших взаимодей-
ствию институтов. Легче стало со-
вместно использовать оборудова-
ние, формировать команды для вы-
полнения мультидисциплинарных
проектов. 

Интрига интеграции



Прошедшая в
Красноярске в авгу-
сте 2019 года XXIV
Всероссийская (Си-
бирско-Поволжская)
ассамблея Профсою-
за работников РАН
стала продуктивной
площадкой для обсуждения дости-
жений нашего Профсоюза, а также
текущих вопросов и планов дей-
ствий на будущее. Прекрасно ор-
ганизованное мероприятие собра-
ло весьма представительный со-
став участников из различных
уголков нашей страны. 

Одной из актуальных и бурно
дискутировавшихся стала тема
привлечения и закрепления моло-
дежи в науке. Обсуждению про-
блем научной и профсоюзной дея-
тельности молодых ученых в ре-
гиональных институтах было по-
священо несколько докладов
участников делегаций Казани, Са-
ратова, Бурятии, Иркутска. Речь
шла об отсутствии ставок для мо-
лодых кадров, региональном зар-
платном дисбалансе, проблемах с
выполнением критериев по высо-
корейтинговым публикациям, во-
просов, связанных с жильем. Осо-
бенно остро эти проблема стоят в
небольших институтах, осуществ-
ляющих фундаментальные иссле-
дования. 

Фундаментальная наука дает
понимание процессов, происходя-
щих в природе и  обществе, на ос-
нове которого должны разрабаты-
ваться стратегии развития и опре-
деляться векторы прикладных ис-
следований. К сожалению, значе-
ние ее в России в последние годы
неуклонно снижаются, что нахо-
дит отражение в формирующейся
нормативно-правовой базе науки.
В частности, Стратегия научно-
технологического развития Рос-
сийской Федерации до 2035 года
определяет приоритетные направ-
ления развития научно-технологи-
ческого развития нашей страны в

средне- и долгосрочной перспек-
тиве, которые лежат в основе На-
ционального проекта «Наука»,
Госпрограммы «Научно-техноло-
гическое развитие Российской Фе-
дерации» (Госпрограмма НТР) и
других документах. В Стратегии
указано, а в представленном на
сайте РАН проекте Программы
фундаментальных научных иссле-
дований в Российской Федерации
на долгосрочный период (2021-
2035 гг.) повторено, что «поддерж-
ка фундаментальной науки  как  си-
стемообразующего  института
долгосрочного  развития  нации
является  первоочередной задачей
государства». Казалось бы, фунда-
ментальной науке отводится
значительная роль. Однако кажет-
ся странным, что ее развитие и
поддержка рассматривается как
инструмент «призрачного» долго-
срочного развития, который не-
обходим в целях обеспечения го-
товности страны к будущим вызо-
вам, «еще не проявившимся и не
получившим широкого обще-
ственного признания». И это в то
время, когда институциональные
преобразования направлены на
реализацию результатов исследо-
ваний и разработок и получение

экономиче-
ского эф-
фекта. Ана-
логичная, и,
на наш
взгляд, не
совсем пра-
в и л ь н а я ,
т р а к т о в к а
роли фунда-
ментальных
исследова-
ний приво-
дится и в

Национальном проекте «Наука». 
В действующем Федеральном

законе «О науке и государственной
научно-технической политике
РФ» от 1996 г. к основным прин-
ципам государственной научно-
технической политики относится
«гарантия приоритетного разви-
тия фундаментальных научных
исследований» (Гл. 4. Ст.11 п.2). А
вот в обсуждаемом проекте нового
ФЗ «О научной и научно-техниче-
ской деятельности в Российской
Федерации» о значении фундамен-
тальных исследований в научно-
технологическом развитии нет ни
слова! 

Госпрограмма НТР включает в
себя Подпрограмму 3 «Фунда-
ментальные научные исследова-
ния для долгосрочного развития и
обеспечения конкурентоспособ-
ности общества и государства».
Однако, соотнеся целевые инди-
каторы выполнения  этой подпро-
граммы и ее запланированное ре-
сурсное обеспечение, мы можем
сделать вывод о неоптимистич-
ных перспективах развития фун-
даментальной науки и институ-
тов, осуществляющих фундамен-
тальные исследования, особенно
НИИ общественно-гуманитарно-
го профиля.  

Одним из целевых индикаторов
мероприятий Госпрограммы НТР
по развитию национального ин-
теллектуального капитала долж-
но стать изменение позиции на-
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шей страны в Международном
рейтинге конкурентоспособно-
сти талантов, который является
составляющей Индекса глобаль-
ной конкурентоспособности на-
шей страны. Индекс рассчитыва-
ется на основе ряда параметров:
рыночные и нормативные усло-
вия на рынке труда, шансы для
карьерного роста, возможности
работодателя привлекать персо-
нал; способность удерживать ква-
лифицированных специалистов,
производственные навыки со-
трудников, глобальные знания
(уровень образования и навыков,
достаточный для инновационной
деятельности). Подняться вверх в
данном рейтинге возможно толь-
ко в результате проведения каче-
ственных институциональных
преобразований. Сегодня  фраг-
ментарность в развитии норма-
тивной базы в сфере научной по-
литики и критериев оценки рабо-
ты, увы, негативно влияет как на
процесс исследований, так и на
уровень получаемых результатов.
Особенно остро это ощущается
молодыми учеными.

В Федеральном проекте «Разви-
тие кадрового потенциала в сфере
исследований и разработок», вхо-
дящем в нацпроект «Наука», тоже
поставлены амбициозные задачи.
В частности, молодые перспек-
тивные исследователи должны со-
ставлять не менее трети сотрудни-
ков институтов.  Исходя из пред-
ставленных определений, «моло-
дой перспективный исследова-
тель» - это молодой ученый до 39
лет, имеющий две публикации в
WOS (и) или 2 патента. О создании
стартовых условий для «простых»
специалистов и только пришед-
шей в науку молодежи речь не
идет, что, безусловно, не будет
способствовать привлечению мо-
лодежи в науку. 

Нельзя не сказать и о том, что
уважаемые и авторитетные стар-
шие коллеги нередко подавляют

инициативу молодых исследова-
телей в целях сохранения усто-
явшихся порядков и научных
должностей. Отсюда продолжи-
тельное пребывание молодежи на
«младших научных должностях»
и недостаточное привлечение ее в
проекты ученых старшего поколе-
ния, а, соответственно, отсутствие
у молодых возможностей опубли-
коваться в журналах Web of Sci-
ence и Scopus.

Путь от «просто» молодого ис-
следователя до молодого перспек-
тивного исследователя с высоким
уровнем публикационной актив-
ности, как известно, занимает не
один год.  Между тем, методологи
Министерства науки и высшего
образования с каждым годом все
более скептически относятся к
Российскому индексу научного
цитирования. Утверждается, что
количество зарегистрированных
публикаций в данной системе ма-
ло что говорит об их качестве. Ес-
ли раньше достаточно было отчи-
таться статьями в рецензируемых
и ВАКовских журналах, то сего-
дня в качестве базового параметра
выполнения плана госзадания ис-
пользуется количество статей в
журналах, индексируемых в Sco-
pus и WOS, входящих в систему
RSCI. 

Это ставит в сложные условия
не только молодых ученых. Новые
критерии оценки результативно-
сти не позволят пройти переатте-
стацию на соответствие своим
должностям многим научным со-
трудникам. К сожалению, эти кри-
терии одинаковы как для гумани-
тарных, так и для естественных
наук.  Гуманитариям, и тем более
молодым ученым, в отличие от
коллег-естественников, очень
сложно опубликоваться в высоко-
рейтинговых журналах. Количе-
ство русскоязычных журналов об-
щественно-научного профиля в
ядре РИНЦ не превышает не-
скольких десятков процентов, и с

каждым годом их число сокраща-
ется. 

Угроза невыполнения госу-
дарственного задания по публика-
ционной активности и хрониче-
ский недостаток финансирования
приводит к тому, что у ученых все
меньше остается времени непо-
средственно на исследования и
разработки, что не может не ска-
зываться на качестве статей. В ре-
зультате стала повышаться доля
публикаций в низкосортных жур-
налах. Как известно, Scopus и
WOS регулярно отслеживают не-
добросовестные журналы, кото-
рые за определенную плату публи-
куют слабые работы, а затем их ис-
ключают. За последние три года из
Scopus было исключено 424 жур-
нала. В 230-ти из них  российски-
ми авторами было опубликовано
более 13 000 статей. Нарастание
этой тенденции может поставить
под угрозу достижение целевых
индикаторов.

Нам кажется, что с учетом вы-
шеописанного постоянное уже-
сточение методики определения
результативность академических
институтов, применяемой для вы-
числения объема финансирования
НИИ, будет способствовать уве-
личению и без того высокой диф-
ференциации институтов, подве-
домственных Минобрнауки. В
первой категории останутся еди-
ницы. Все остальные, в первую
очередь провинциальные (регио-
нальные) институты, особенно об-
щественно-гуманитарного про-
филя, из второй группы в скором
времени перейдут в третью, что
приведет к смене руководства и,
возможно, ликвидации НИИ. 

Какие перспективы могут быть
у молодого ученого, пришедшего 
в один из таких институтов? А
ведь планируя связать свою жизнь
с наукой, молодежь хочет видеть
четкую карьерную траекторию. 

Интересно, что в рамках на-
цпроекта «Наука» (ч. 4.3. «Разви-
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Участники XXIV Всероссийской (Сибирско-По-
волжской) ассамблеи Профсоюза   работников  РАН
(18-23  августа, Красноярск),  представляющие 15
регионов Российской Федерации, заслушав и обсу-
див вопросы повестки заседания Президиума ЦС
профсоюза, лекции ведущих специалистов, доклады
участников по актуальным текущим вопросам на-
учного сообщества, приняли следующие резолюции. 

1. Об отношении к проекту закона "О научной
и научно-технической деятельности в РФ".

В современном обществе, когда наука стала про-
изводительной силой, а исследовательская работа
– творческой деятельностью, законодательное регу-
лирование научной и научно-технической сферы
требует нестандартных подходов, выработкой кото-
рых должно заниматься научное сообщество. В част-
ности, должно быть преодолено задающее слишком
узкие рамки представление о том, что наука является
одной из форм оказания услуг.  

Текст законопроекта “О научной и научно-техни-
ческой деятельности в Российской Федерации” дол-
жен быть снят с рассмотрения. Сначала силами на-
учной общественности необходимо сформировать
и обсудить концептуальные основы и только потом

приступать к разработке самого
закона.

2.О поддержке предложений
Президента РФ В.В. Путина и
председателя Правительства
РФ Д.А. Медведева по разви-
тию жилищных инициатив.

Отметить позитивный факт
усиления внимания руководства страны  к решению
жилищных проблем работников учреждений, зани-
мающихся научными исследованиями или произво-
дящих высокотехнологичную продукцию. Констати-
ровать, что поручения Президента РФ В.В. Путина и
председателя Правительства РФ Д.А. Медведева по
итогам совещаний 12 апреля 2019 года в акционер-
ном обществе "НПО Энергомаш им. академика
В.П.Глушко" и совещания 26 апреля 2019 года "О
развитии кадрового потенциала в сфере науки" в
МФТИ (г. Долгопрудный) резко активизировали раз-
витие всех видов жилищных программ в организа-
циях, подведомственных Минобрнауки России.

Поручить оргкомитету Ассамблеи обратиться  к ру-
ководству Профсоюза работников РАН с просьбой
о взаимодействии с Минобрнауки России и РАН по
данному вопросу и о взятии на контроль реализации
высказанных руководством РФ предложений, в част-
ности:

- по увеличению финансирования всех видов жи-
лищных программ, реализуемых для работников уч-
реждений, подведомственных Минобрнауки России;

- по внесению в нормативную базу изменений,
позволяющих реализовать предложение Председа-

Резолюции XXIV Всероссийской 
(Сибирско-Поволжской) ассамблеи  
Профсоюза работников РАН

14

тие кадрового потенциала в сфере
исследований и разработок») за-
дачи, связанные с привлечением
молодежи в науку, стоят перед ин-
ститутами всех категорий, а на
дополнительное финансирова-
ние для обновления приборной
базы могут рассчитывать только
ведущие научные организации,
отобранные среди институтов
первой категории. Это  ограничи-
вает и без того скромные возмож-
ности небольших региональных
институтов. 

В общем, можно констатиро-
вать, что все перечисленные фак-
торы будут способствовать уси-
лению тенденции оттока моло-
дых ученых и специалистов из
регионов в крупные научно-ис-

следовательские центры, кото-
рые сосредоточены преимуще-
ственно в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. 

Наряду с проблемами молоде-
жи в науке вообще и в региональ-
ных академических институтах в
частности, Поволжско-Сибир-
ская Ассамблея выявила сложно-
сти  привлечения молодых к
профсоюзной работе. Был сде-
лан вывод о том, что решать все
эти задачи необходимо в рамках
межрегионального взаимодей-
ствия. На наш взгляд, залогом ус-
пеха является совместное обсуж-
дение подобных проблем Сове-
тами молодых ученых и проф-
организациями, выдвижение об-
основанных требований и пред-

ложений по улучшению условий
работы молодых ученых РАН. 

Надеемся, что хорошей пло-
щадкой для дискуссий и обмена
опытом станет следующая, юби-
лейная, XXV КАРЕЛЬСКО-ПО-
ВОЛЖСКАЯ АССАМБЛЕЯ.
Предлагаем ее главную тему -
“Пути решения проблем моло-
дых ученых РАН глазами Проф-
союза”.

Марина Кадомцева,
Институт аграрных проблем,
Саратовский научный центр

РАН
Андрей Богданов,

Институт органической и фи-
зической химии им. А. Е. Ар-

бузова, Казанский научный
центр РАН
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теля Правительства РФ Д.А.Медведева по передаче
на определенных условиях сотрудникам научных уч-
реждений в  собственность занимаемых ими жилых
помещений специализированного жилого фонда;

- по выравниванию стоимости проживания в домах
аспирантов и студенческих общежитиях.

Предложить руководству Профсоюза работников
РАН добиваться пересмотра порядка определения
размера социальной выплаты (жилищного сертифи-
ката) для молодого ученого, приведя его в соответ-
ствие с правилами, существующими для других от-
дельных категорий граждан, с учетом состава се-
мьи.

3. Об активизации участия молодежи в проф-
союзных мероприятиях.

Отметить высокий уровень большинства  докладов,
представленных молодыми участниками XXIV Всерос-
сийской ассамблеи Профсоюза работников РАН, а
также их заинтересованное участие в данном меро-
приятии.

Одобрить положительный опыт выделения финан-
совой поддержки на участие молодых профсоюзных
активистов в ассамблеях Профсоюза работников
РАН.  

Рекомендовать выбрать в качестве основной тема-
тики XXV Всероссийской ассамблеи Профсоюза ра-
ботников РАН концепцию молодежной политики
профсоюза и вопрос о формировании его кадрово-
го резерва.

4. О финансировании российской науки и ре-
альности достижения целей, поставленных нацио-
нальным проектом "Наука".

Констатировать невозможность успешной реали-
зации нацпроекта "Наука" при нынешнем уровне вы-
деления финансовых средств на его реализацию. Как
следствие, не представляется возможным решить по-
ставленную Президентом РФ задачу - сделать рос-
сийскую науку основой для построения высокотехно-
логичной экономики и существенно улучшить на этой
базе уровень жизни граждан в нашей стране.

Считать необходимым качественное увеличение
финансирования российской науки до уровня раз-
витых стран (не менее 2% ВВП, в том числе на фун-
даментальную науку - 0,35% ВВП).

5. О размерах гарантированных выплат в си-
стеме оплаты труда работников научных органи-
заций.

В системе оплаты труда работников научных орга-
низаций считать целесообразным доминирование
гарантированных выплат по отношению к варьируе-
мым частям заработной платы. Рекомендовать уста-
навливать размер гарантированных выплат в соответ-
ствии с мировой практикой на уровне не менее 70 %
от суммарной заработной платы.

6. О новых понятиях в трудовом законодатель-
стве.

Поддержать инициативы, направленные на введе-
ние в трудовое законодательство понятий, характе-
ризующих  новые трудовые отношения, в том числе в
сфере научных исследований и разработок, кото-
рые должны отражать творческий характер труда, со-
вмещение различных форм занятости, множествен-
ность рабочих мест, возможность трудоустройства
на удаленном рабочем месте.
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Хочется отметить, что,
несмотря на разбросан-
ность мест проживания
участников оргкомитету
удалось блестяще решить
все логистические  зада-
чи. Были решены на от-
лично и остальные возни-

кавшие в ходе проведения мероприятия вопросы.
Однако по итогам ассамблеи сложилось ощуще-

ние, что не хватило одного рабочего дня. Изначаль-
ный  план мероприятий пришлось  уплотнять,
сдвигать и менять местами доклады, что, разуме-
ется, не очень правильно. Но в этом зачастую были
виноваты сами участники, которые грубо наруша-
ли сроки подачи заявок. Видимо, впредь стоит бо-
лее жестко относиться к тем, из-за кого  приходится

формировать план мероприятий
дважды - вплоть до отказа в пре-
доставлении времени на доклады.   

Большинство участников хотело познакомиться
с Академгородком, побывать КНЦ и институтах.
На мой взгляд, наличие ещё одного рабочего дня
помогло бы организовать такие экскурсии. Кроме
того,  мне показалось странным практически пол-
ное отсутствие на наших встречах сотрудников
местных научных организаций, хотя выездные ме-
роприятия проводятся именно с целью вовлечь их
в профсоюзный круг. 

Считаю, что полностью оправдала себя моло-
дежная часть ассамблеи. Доклады показали высо-
кий уровень профсоюзной работы, проводимой
молодыми профактивистами на местах. Считаю
целесообразным обеспечить участие как можно
большего числа молодежи на последующих ас-
самблеях.

Георгий  Ивлев

Недели не хватило 
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По иронии судьбы у научно-об-
разовательного сообщества по-
явилась традиция - каждый год ле-
том работать над очередной верси-
ей Закона о науке. Состоявшееся в
июле заседание Экспертного сове-
та по организации фундаменталь-
ных и прикладных научных иссле-
дований при Комитете по образо-
ванию и науке Государственной
думы РФ было посвящено обсуж-
дению «третьей реинкарнации»
законопроекта. Так окрестил оче-
редное детище Минобрнауки за-
меститель председателя комитета
академик Г.Г. Онищенко, кури-
рующий работу совета, председа-
телем которого является генераль-
ный директор Всероссийского
НИИ авиационных материалов
академик Е.Н. Каблов. В заседа-
нии приняли участие представите-
ли Российской академии наук, ин-
ститутов РАН, Минобрнауки, го-
сударственных научных центров
(ГНЦ), госкорпораций, институ-
тов развития, ведущих универси-
тетов, научных фондов. 

Е.Н. Каблов рассказал о том, как
трансформировался с годами ны-
не действующий Федеральный за-
кон «О науке и государственной
научно-технической политике»
(№127-ФЗ). С момента принятия в

1996 году в него было внесено 35
поправок. В ходе этих преобразо-
ваний нормативный акт, по словам
академика Е.Н. Каблова, посте-
пенно утратил свое значение как
системы правовых норм, направ-
ленных на развитие науки и под-
держку ее государством. Так, в хо-
де корректировок, проведенных в
2005 году, из закона были исклю-
чены важные пункты о государст-
венной аккредитации научно-ис-
следовательских организаций,
критериях отнесения учреждений
к научной сфере, а также о налого-
вых льготах для исследователь-
ских структур. Это был первый
серьезный удар и по закону, и по
науке, подчеркнул Евгений Нико-
лаевич. Позже последовали дру-
гие - в частности, редакции 2011 и
2013 годов, касающиеся статуса
государственных академий наук,
их функций и полномочий. Это
привело к серьезному отклонению
от первоначальной идеи закона.

Серьезным негативным факто-
ром стало, по мнению Е.Каблова,
изменение в 2005 году структуры
федерального бюджета и упразд-
нение раздела «Фундаментальные
исследования и содействие на-
учно-техническому прогрессу», в
котором аккумулировались сред-

ства на фундаментальные и при-
кладные исследования. Сегодня
ассигнования в науку независимо
друг от друга планируют разные
министерства и ведомства, в ре-
зультате нарушается принцип еди-
ной «технологической цепочки». 

Е.Н. Каблов представил за-
ключение Экспертного совета по
проекту закона, представленному
министерством. С точки зрения
членов совета, документ требует
серьезной переработки. Предло-
жено включить в него в качестве
предмета регулирования иннова-
ционную деятельность. По мне-
нию авторов заключения, в теку-
щей редакции закона не система-
тизированы меры государствен-
ной поддержки исследований и
плохо прописаны нормы в части
научно-технического прогнозиро-
вания, экспертно-аналитической
деятельности. 

Заместитель президента РАН
В.В. Иванов поставил вопрос реб-
ром: а имеет ли смысл разрабаты-
вать закон, описывающий механиз-
мы реализации государственной
научно-технической политики, ес-
ли основы единой политики четко
не сформулированы? Стратегия
НТР явно не исчерпывает всего
комплекса проблем. Иванов заявил
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о необходимости обратиться в
правительство с просьбой соз-
дать рабочую группу для на-
писания нового проекта Зако-
на о науке, в которую вошли
бы не только сотрудники ми-
нистерства, но и представите-
ли всех заинтересованных сторон. 

- В версии, которая вынесена на
широкое обсуждение, обозначены
все акторы и все активности,
имеющие место в научной и на-
учно-технической деятельности, -
заявил директор Департамента го-
сударственной научной и научно-
технической политики Минобр-
науки М.Ю. Романовский. 

Он признал, что в предложенном
проекте не все принципы реализо-
ваны и не на все вопросы найдены
ответы, и выразил надежду, что бе-
лые пятна удастся ликвидировать
по итогам обсуждения проекта, в
частности,  на сайте preobra.ru.   

После серии запланированных
докладов началось свободное об-
суждение. 

Академик-секретарь Отделения
биологических наук РАН, декан
биологического факультета МГУ
им. М.В. Ломоносова М.П. Кир-
пичников отметил, что система
управления наукой требует карди-
нального пересмотра. На законо-

дательном уровне необходимо на-
ладить координацию действий
всех участников процесса. 

- Это не вина, а беда Минобрнау-
ки: у него просто нет необходимых
полномочий, - считает М.Кирпич-
ников. - Кто допустит Михаила
Котюкова в другие министерст-
ва? А ведь наука не ведомство, это
сфера - единая и для сельского хо-
зяйства, и для здравоохранения.
Поэтому руководить наукой дол-
жен надведомственный орган.
Можно назвать его хоть горшком,
но у него должны быть полномочия
вырабатывать политику и прово-

дить ее в жизнь, координируя дей-
ствия всех субъектов научной и на-
учно-технической деятельности. 

Заместитель академика-секрета-
ря Отделения математических наук
РАН Б.С. Кашин заявил, что пред-
ставленный проект закона непри-
годен, так как «ни на йоту не улуч-
шает положения исследователей и
научных коллективов». 

- Ни в одной стране ученые не
находятся в таком позорном по-
ложении, как у нас, - возмущался
академик. - Нестабильное финан-
сирование, правовая незащищен-
ность. В университетах царит
полуфеодальная бюрократиче-
ская система. Ректор как в армии
генерал: приказал, все встали и
пошли исполнять. Ученый совет
может разве что высказать свое
мнение, решает все администра-
ция. Подавлена инициатива, люди
боятся высовываться. В новом
проекте закона ничего нет про на-
учную демократию. А ведь это
ключевая проблема!

О необходимости прописать в за-
коне нормы, определяющие роль
научных коллективов в управлении
организациями, условия оплаты
труда и работы в научной сфере, за-
явил и председатель объединения
профсоюзных организаций на-
учных центров и учреждений
«РКК-Наука» А.С. Миронов. Он
предложил подключить к обсужде-
нию документа отраслевые проф-
союзы, которые могут профессио-
нально представить эти вопросы.

Отвечая на замечания о том, что
в проекте слабо отражена роль РАН
в системе отношений в науке и ака-
демия даже не упоминается в числе
субъектов научной деятельности,
Г.Г. Онищенко сообщил, что в ко-
митете помнят про поручение под-
готовить и принять отдельный, са-
мостоятельный закон о РАН. 

Он предложил более подробно
прописать в обсуждаемом законо-
проекте отсылочные нормы по
Академии наук, но при этом не
«сгружать» в него содержимое бо-
лее 20 нормативных актов, которые
регулируют научную деятель-
ность. 

Эти документы можно подпра-
вить в ходе работы над проектом,
но отменять их не следует, посколь-
ку это сильно затянет процесс.
«Лучше кошмарный конец, чем
кошмар без конца», - резюмировал
депутат. 

Предполагается, что законо-
проект должен быть внесен в пра-
вительство в декабре. Г.Г. Онищен-
ко сообщил, что на начало осени за-
планировано заседание рабочей
группы, состоящей из членов про-
фильного комитета Госдумы и
представителей РАН. Кроме того,
предполагается до внесения в пра-
вительство провести «нулевые»
парламентские слушания с участи-
ем представителей всех заинтере-
сованных сторон. 

Вопрос о том, достаточно ли та-
ких мер для того, чтобы довести до
ума явно сырой и малосодержа-
тельный проект, повис в воздухе. 

Надежда Волчкова
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Топовой научно-политической
темой в августе стал пресловутый
приказ Минобрнауки «Об утвер-
ждении рекомендаций по взаи-
модействию с государственны-
ми органами иностранных госу-
дарств, международными и ино-
странными организациями и
приему иностранных граждан в
территориальных органах и ор-
ганизациях, подведомственных
Министерству науки и высшего
образования РФ».

Документ, регламентирующий кон-
такты с зарубежными учеными, дати-
руется февралем, но в институты был
разослан в июле. Внимание к нему
привлек заведующий лабораторией
Института проблем машиноведения
РАН, член совета Общества научных
работников Александр Фрадков, ко-
торый опубликовал в «Троицком вари-
анте» открытое обращение к мини-
стру науки и высшего образования,
где изложил все, что думает по этому
поводу. В частности, привел несколь-
ко пассажей из приказа. 

Например, о том, что руководи-
тель организации за пять дней до
встречи с зарубежными коллегами
должен уведомить министерство,
указав всех российских участников
встречи. При этом работники орга-
низации могут участвовать во встре-
чах только по заранее составленно-
му списку, а другие ученые – по со-
гласованию с руководителями своих
учреждений. В таких мероприятиях,
проводимых только с разрешения
руководителя организации, должны
участвовать не менее двух россиян.
По их итогам в министерство должен
быть отправлен отчет, заверенный
круглой печатью.

А.Фрадков попросил министра
отозвать или скорректировать доку-
мент, отметив: «Подобные нелепые
и невыполнимые приказы не улучшат
безопасность нашей страны, а при-
ведут только к росту ее изоляции от
развитых стран и дискредитации
власти, затруднив решение задачи
попадания в число самых передовых
в науке, поставленной Президентом
РФ».

Весть о приказе вызвала бурю не-

годования. Клуб «1 июля» предложил
Правительству РФ немедленно отме-
нить «возмутительный» приказ мини-
стерства и строго наказать виновных
в его появлении.

- Указанный документ отсылает к
худшим традициям советского про-
шлого и противоречит духу научного
творчества и самой сути современ-
ной фундаментальной науки, рож-
дающейся совместными усилиями
ученых разных стран и являющейся
общим достоянием всего человече-
ства. Мы надеемся, что Михаил Ко-
тюков понимает: подписание этого
приказа без предварительной кон-
сультации с научным сообществом
является непростительной ошибкой”,
– говорится в заявлении клуба.

По мнению членов клуба, само
возникновение такого текста «яв-
ляется очередной иллюстрацией не-
адекватности министерства как ор-
гана управления отечественной нау-
кой и говорит о необходимости сроч-
ного восстановления единой само-
управляемой системы научных ин-
ститутов под эгидой РАН».

Оперативно отреагировал и вице-
президент РАН Алексей Хохлов, напи-
савший на своей странице в Face-
book: «С сожалением приходится в
очередной раз обращать внимание
на низкое качество документов, ис-
ходящих из Минобрнауки». 

Высказался и президент РАН Алек-
сандр Сергеев. 

- Сама эта инструкция в общем-то
не является новинкой. По ней живут
научные организации, в которых ве-
дутся закрытые работы, – сообщил
он. – Я думаю, резкую реакцию вы-
звало то обстоятельство, что эти пра-
вила фактически распространяются
на деятельность всех подведомствен-
ных Минобрнауки организаций. 

Оказалось, что положения прика-
за не являются новостью для многих
российских университетов. 

Руководитель Французского цент-
ра Новосибирского госуниверсите-
та Мишель Дебренн рассказал об
ужесточении в российских вузах
пропускного режима для иностран-
цев. Уже несколько лет для того, что-
бы иметь возможность принять в сте-
нах НГУ иностранного гостя, сотруд-
никам нужно утвердить программу
его визита – да не за пять дней, как
говорится в злополучном приказе, а
за две недели, указав время и место
встречи, представителей принимаю-
щей стороны, тему беседы. А с про-
шлого года возобновилась и присно-
памятная советская практика отче-
тов о зарубежных командировках, в
которых положено описывать все
встречи и разговоры. 

Как в таких условиях мыслится реа-
лизация проекта «Экспорт образо-
вания», предусматривающего уве-
личение числа иностранных студен-
тов в российских университетах
практически в два раза, или продви-
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Заискрило на контактах
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жение наших вузов в международных
рейтингах, одним из главных условий
которых является международная
коллаборация?

Власть, породившая конфликтную
ситуацию, заняла оборонительную
позицию. Михаил Котюков заявил, что
выпуск приказа не что иное, как «си-
стематизация работы по междуна-
родным проектам».

- Речь идет о том, чтобы мы имели
базу данных и контактов, ведь мини-
стерство – участник большого коли-
чества межправительственных со-
глашений. Нам нужно понимать, ка-
кие встречи в рамках этих соглаше-
ний происходят. Ни о каком ужесточе-
нии правил в этом документе речь не
идет, – заверил министр.

В пресс-службе Минобрнауки со-
общили, что документ носит реко-
мендательный характер и отражает
общемировую практику. Пресс-сек-
ретарь Президента РФ Дмитрий Пес-
ков, как обычно, «документ не ви-
дел», однако высказался: «Россий-
ские ученые должны проявлять опре-
деленную бдительность, так как на-
учно-промышленный шпионаж никто
не отменял». В конце, правда, немно-
го смягчился: «Но это не означает,
что нужно заковывать себя в какие-
то правила. Наверное, конечно, это
выглядит как перебор».

Самое смешное, что в итоге вы-
яснилось:  приказ не имеет юридиче-
ской силы, так как пока не зареги-
стрирован в Минюсте. Это вселило в

ученых надежду на то, что ситуацию
можно поправить. Общество на-
учных работников выступило с за-
явлением о необходимости отмены
приказа и начало сбор подписей
против него. «Рекомендации» исхо-
дят из предположения, что любой
иностранец – это потенциальный
вражеский агент, а любой россий-
ский ученый, участвующий в между-
народном сотрудничестве, – его по-
собник. Такие подозрения оскорби-
тельны для нас и наших зарубежных
коллег. Мы крайне обеспокоены на-
саждением шпиономании, нанося-
щей вред прежде всего нашей стра-
не», – говорится в заявлении.

Точка в этом вопросе пока не по-
ставлена. 
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В мае 2019 года Пра-
вительственная ко-
миссия по развитию
жилищного строи-
тельства под председа-
тельством вице-премь-
ера В. Л. Мутко  приня-
ла решение об изъятии
у Федерального иссле-
довательского центра
«Институт химиче-
ской физики им. Н. Н.
Семёнова РАН» зе-
мельного участка на
улице Косыгина раз-
мером около двух гек-
таров. Земли перешли
к  фирме АО
«ДОМ.РФ» «в целях, в
том числе для передачи
ЖСК, с возможностью
включения в его состав
сотрудников Мини-
стерства образования и
науки Российской Феде-
рации».  

Находящиеся на изъя-
том участке склады дол-
гое время использова-
лись для обслуживания
работ Атомного про-
екта. В перспективе пла-
нировалось разместить

на этом месте научно-об-
разовательный ком-
плекс. Увы, с этими пла-
нами Химфизике, види-
мо, придется распро-
щаться. 

В институте уверены,
что строительство при-
ведет к срыву выполне-
ния программы разви-
тия ФИЦ и создаст серь-
езные трудности для ра-
боты центра в лабора-
торных корпусах, к кото-
рым вплотную примы-
кает земельный участок.

ИХФ лишилось цент-
рального теплового
пункта, обеспечивающе-
го лабораторные здания
института и окрестные
дома горячей и холодной
водой, а также един-
ственной дороги для
проезда к институту.

Директор учреждения
Виктор Надточенко на-
правил письмо с прось-
бой о сохранении участ-
ка за институтом мини-
стру науки и высшего об-
разования Михаилу Ко-

тюкову. Тот, со своей
стороны, ходатайство-
вал об этом перед  Пра-
вительственной комис-
сией, однако ничего не
помогло. 

Между тем, как из-
вестно, до 15 января
2020 года действует мо-
раторий на недвижи-
мость РАН, объявлен-
ный президентом Рос-
сии, и власти заявляли о
намерении его ежегодно
продлевать. 

Крест на планах



– Яков Леонидович, как вы ду-
маете, получат ли ускорение жи-
лищные программы в научных ор-
ганизациях после вмешательства
премьера?

– Надеюсь, что да. По итогам со-
вещания был выпущен перечень по-
ручений председателя Правитель-
ства РФ, первым пунктом которого
главам Минстроя, Минобрнауки,
Минфина, Минэкономразвития и
РАН предписано представить в пра-
вительство «согласованные предло-
жения по увеличению объема фи-
нансирования мероприятий по
обеспечению жильем молодых уче-
ных и совершенствованию меха-
низмов реализации указанных ме-
роприятий, в том числе по созданию
жилищно-строительных кооперати-
вов». Президент РАН расписал дан-

ное поручение, в том числе и пред-
седателю Профсоюза работников
РАН В.П.  Калинушкину. Минобрнау-
ки провело с профсоюзом рабочие
консультации по данному вопросу.

– Что сделал профсоюз для вы-
полнения поручения главы прави-
тельства?

– Прежде всего, хочу отметить,
что наш профсоюз был подключен
и к подготовке дискуссии в Долго-
прудном, поскольку мы давно и ак-
тивно участвуем в реализации жи-
лищных программ, предназначен-
ных для учреждений академиче-
ского сектора науки. Наши пози-
ции были озвучены на совещании
как представителем от научной
молодежи Алексеем Богачем, за-
ведующим лабораторией Институ-
та общей физики (ИОФ) им. А.М.

Прохорова РАН, так и президентом
РАН. 

Надо сказать, профсоюз регуляр-
но вносит предложения по совер-
шенствованию профильного зако-
нодательства, постоянно содейству-
ет министерству (ранее – ФАНО) в
обработке документов молодых уче-
ных – претендентов на получение со-
циальных выплат для приобретения
жилых помещений – государствен-
ных жилищных сертификатов (ГЖС).
Также мы проводим учебные семи-
нары по сбору документов на полу-
чение ГЖС и организации социаль-
но-ориентированных жилищно-
строительных кооперативов (ЖСК),
создаваемых в соответствии с ФЗ-
161. При подготовке предложений
для правительства мы собрали
имеющиеся у нас наработки, «под-

Квартирная активность: 
новая фаза   
Ðàíåå ÍÑ ïèñàëà î ñîñòîÿâøåìñÿ â Äîëãîïðóäíîì íà áàçå Ìîñ-
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êàäðîâîãî ïîòåíöèàëà â ñôåðå íàóêè ñ ó÷àñòèåì ïðåäñåäàòåëÿ ïðà-
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шлифовали» их и передали в РАН.
– Что конкретно вы предлагаете?
– Профсоюз дал свои рекомен-

дации по повышению эффективно-
сти каждой из действующих в отрас-
ли жилищных программ. Начну с
наиболее стабильной из них – про-
граммы по предоставлению на-
учной молодежи государственных
жилищных сертификатов. Она су-
ществует с 2007 года. Характерный
размер ее ежегодного финанси-
рования составляет порядка 300
миллионов рублей. За истекший пе-
риод с помощью ГЖС улучшили
свои жилищные условия около четы-
рех тысяч молодых ученых.

До недавнего времени жилищные
сертификаты выдавались практиче-
ски всем, кто соответствовал усло-
виям программы и смог правильно
подготовить требуемый пакет доку-
ментов. После перехода академи-
ческих институтов в ведение Ми-
нобрнауки в этой программе полу-
чили возможность участвовать мо-
лодые научные сотрудники не толь-
ко организаций РАН, но и других
подведомственных министерству
учреждений. Соответственно, чис-
ло претендентов на получение суб-
сидий существенно выросло. В свя-
зи с этим финансирование данного
направления, по нашим оценкам,
необходимо увеличить, как мини-
мум, в 1,7 раза (это совпадает с
расчетами Минобрнауки).

Есть еще один момент, который,
на наш взгляд, необходимо изме-
нить. В аналогичных программах для
других категорий граждан (напри-
мер, военнослужащих) размер со-
циальной выплаты определяется с
учетом состава семьи получателя.
И только молодые ученые получают
выплаты в размере социальной
нормы на одного человека (33 квад-
ратных метра). При этом нуждае-
мость молодого ученого в улучше-
нии жилищных условий в соответ-
ствии с 51 статьей Жилищного ко-
декса РФ определяется с учетом со-
става его семьи! Мы считаем, что
это несправедливо, и предлагаем
добавлять оплачиваемые госу-
дарством квадратные метры на чле-
нов семьи.

– Какая цифра получается в
итоге?

– Профсоюз работников РАН
предлагает увеличить финансиро-
вание программы государственных
жилищных сертификатов для моло-
дых ученых в 2,5 раза. Кстати, на
днях завершено распределение
сертификатов текущего года. Впер-
вые не хватило средств, чтобы обес-
печить всех, имеющих право на по-
лучение выплат. На следующий год
Минобрнауки увеличило объем за-
прашиваемых средств. 

– На сертификаты Д.А. Медве-
дев пообещал изыскать дополни-
тельные деньги. Остается наде-
яться, что расчеты профсоюза
помогут определиться с конкрет-
ными суммами. А что по поводу
служебного жилья, которое А.М.
Сергеев предложил выкупать
после 10 лет добросовестной ра-
боты в научной организации, а
премьер вообще выразил готов-
ность дарить особо успешным?
Реально ли это?

– Почему нет? Аналогичные схемы
реализуются на региональном уров-
не. Существует, например, про-
грамма привлечения молодых спе-
циалистов в сельскую местность в
Нижегородской области: участники
программы получают в пользование
земельный участок и коттедж, а про-
работав по специальности в течение
десяти лет, могут оформить эти объ-
екты в собственность. Недавно В.В.
Путин рекомендовал правительству
установить меры социальной под-
держки медработников первичного
звена здравоохранения и скорой
медицинской помощи. В документе,
опубликованном на сайте Кремля,
указано, что их следует обеспечить
служебными жилыми помещениями
с возможностью передачи их в
собственность после 10 лет работы
не менее чем на одну ставку. 

Так что Профсоюз работников
РАН, безусловно, поддерживает эту
идею Дмитрия Анатольевича. Мы вы-
сказались и за его предложение,
касающееся строительства слу-
жебного жилья. Кстати, эта про-
грамма начала активно реализовы-
ваться в рамках исполнения по-

ручения Д.Медведева (бывшего в ту
пору Президентом РФ) по итогам
его встречи с членами РАН в декаб-
ре 2009 года. С тех пор на форми-
рование специализированного жи-
лищного фонда академических ор-
ганизаций было выделено порядка
девяти миллиардов рублей, что поз-
волило приобрести, построить (или
почти построить) порядка четырех
тысяч служебных квартир во всех
«академических» регионах, где ру-
ководство проявило инициативу.

Профсоюз считает, что на сего-
дняшний день первоочередными за-
дачами являются достройка и вве-
дение в эксплуатацию объектов не-
завершенного строительства в
Нижнем Новгороде, Переславль-
Залесском, Пущино, Тобольске,
Апатитах, Борке. Необходимо так-
же начать, наконец, использовать
фактически построенные, но замо-
роженные объекты. К ним, в частно-
сти, относятся дом для молодых уче-
ных в Москве, в Южном Бутово, до
сих пор находящийся на балансе
РАН, и общежитие для молодых уче-
ных в Санкт-Петербурге, на улице
Академика Павлова.

– А почему эти объекты замо-
рожены?

– Причины – разные. Где-то не
хватает средств на доведение до
ума, например, на устранение за-
мечаний приемных комиссий или
выполнение работ по благоустрой-
ству. В других местах нужны адми-
нистративные решения. Приходится
констатировать, что в последние го-
ды средств на служебное жилье вы-
делялось очень мало. Свою отрица-
тельную роль сыграли и системати-
ческие продолжительные задерж-
ки, связанные с постоянными пере-
водами академических организа-
ций из одного ведомства в другое.

Тем не менее, безвыходных поло-
жений не бывает. «Свет в конце тон-
неля» по дому в Южном Бутово уже
виден. Ситуация с общежитием в
Питере намного сложнее. Здание
было построено в 2015 году, но при-
нимающая комиссия обнаружила
недочеты. В отведенные на их устра-
нение сроки ответственные лица не
уложились. Время шло, технические
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нормативы в строительстве меня-
лись. Теперь малой кровью уже не
отделаешься. Нужно менять перво-
начальный проект и делать пере-
стройки. Только на проектные рабо-
ты требуется более пяти миллионов
рублей. Но делать что-то надо: ог-
ромное здание пятый год пустует,
тратятся деньги на его содержание,
а аспирантам негде жить.

– Есть ли шанс оживить строи-
тельство служебного жилья?

– Это во многом зависит от нашей
активности. После совещания в
Долгопрудном Минобрнауки разо-
слало в подведомственные органи-
зации запросы о потребности со-
трудников в разных видах жилищных
программ. К сожалению, на со-
ставление ответа было дано очень
мало времени. Профсоюз работ-
ников РАН помог в распростране-
нии информации об этом опросе,
привлечении к нему внимания на
местах. Многие профкомы под-
ключились к сбору данных. Что на-
работали, то и получим.

Кстати, к вопросу обеспечения
служебным жильем вплотную при-
мыкает проблема создания гости-
ничного фонда для временного про-
живания прикомандированных на-
учных работников. На эти цели фи-
нансирование до сих пор не выде-
лялось. Каждый институт выкручи-
вался как мог, за счет собственных
средств. Между тем национальный
проект «Наука» предполагает рас-
ширение академической мобиль-
ности, значит, нужны будут помеще-
ния для временного, но достаточно
продолжительного проживания
прикомандированных работников.
В небольших организациях практи-
куется использование для этого слу-
жебного жилого фонда, что не со-
всем правильно, поскольку эти
квартиры предназначены для посто-
янного проживания основного пер-
сонала. Профсоюз считает не-
обходимым сформировать про-
грамму по поддержанию имеющих-
ся гостиниц и организации строи-
тельства новых с учетом потребно-
стей на местах, которые, безуслов-
но, сначала необходимо оценить.

- На совещании была затрону-

та болезненная тема – о высокой
плате за общежития для аспиран-
тов академических организаций
по сравнению со студентами и
аспирантами вузов. Д.Медведев
откликнулся и пообещал «посмот-
реть, как выровнять возможно-
сти». Вы знаете, что нужно для это-
го сделать? 

– Путь вполне очевидный, и в своих
предложениях, направленных в РАН,
мы его указали. Это смена право-
вой формы структуры, управляю-
щей домами аспирантов РАН, с фе-
дерального государственного уни-
тарного предприятия (ФГУП) на фе-
деральное государственное бюд-
жетное учреждение (ФГБУ). В этом
случае появляется возможность по-
лучения дотаций из госбюджета на
ремонт и содержание общежитий.
ФГУП таких дотаций получать не мо-
жет. Когда Академический универ-
ситет в Санкт-Петербурге перешел
из ФАНО в ведение предыдущего
Минобрнауки, его общежитие ста-
ло ФГБУ, и плата за койко-место там
снизилась с 6,5 тысячи рублей в ме-
сяц до тысячи с небольшим. Два года
назад Профсоюз работников РАН
выходил в ФАНО с предложением
поменять юридический статус ком-
пании, управляющей московскими
домами аспирантов. Тогда вопрос
завис, будем пробовать снова.

–  В Долгопрудном говорилось
об успехах в деле организации
социально-ориентированных жи-
лищно-строительных кооперати-
вов для сотрудников бюджетных
учреждений, в частности, на-
учных. Напомните, в чем плюсы
кооперативного строительства?
Какие меры профсоюз предлага-
ет для активизации этого направ-
ления?

– Безвозмездное предоставле-
ние в распоряжение ЖСК, которые
создаются в соответствии с ФЗ-161
«О содействии развитию жилищного
строительства» от 24 июля 2008 го-
да, земельных участков, находящих-
ся в оперативном управлении под-
ведомственных Минобрнауки уч-
реждений, вкупе с хорошей органи-
зацией строительства позволяет су-
щественно удешевить стоимость

строительства. За восемь лет, про-
шедшие с момента старта данной
программы, было усовершенство-
вано профильное законодатель-
ство, в том числе благодаря актив-
ному участию Профсоюза работни-
ков РАН. Так, исключительно благо-
даря Профсоюзу РАН в большинстве
случаев было снято требование
нуждаемости по 51 статье Жилищ-
ного кодекса РФ для желающих всту-
пить в социально-ориентированные
ЖСК. Также был расширен пере-
чень категорий граждан, имеющих
право на вступление в такие ЖСК, а
сами кооперативы получили больше
прав и возможностей. Очень важно
отметить, что у нас накоплен боль-
шой опыт практической работы в
этой сфере. С его учетом Проф-
союз работников РАН предложил
ряд мер, которые, с нашей точки
зрения, будут способствовать ус-
пешной реализации программы
ЖСК. Во-первых, это льготное кре-
дитование членов таких жилищных
кооперативов. Во-вторых, привлече-
ние к реализации проектов по
строительству в качестве техниче-
ского заказчика подведомственно-
го Минобрнауки Федерального ка-
зенного учреждения «Дирекция еди-
ного заказчика по строительству,
капитальному и текущему ремонту».
Это позволит министерству и проф-
союзу эффективно контролировать
действия подрядчика и обеспечит
дополнительные гарантии потенци-
альным членам ЖСК. Этой же цели
послужит создание при жилищных
кооперативах наблюдательных со-
ветов из числа ответственных работ-
ников Минобрнауки, профсоюза,
советов молодых ученых и специали-
стов, администраций научных уч-
реждений.

– Как обстоят дела с организа-
цией первого академического
кооператива в Москве?

– Недавно прошло заседание
Жилкомиссии при Минобрнауки.
Принято решение включить двена-
дцать сотрудников институтов Моск-
вы в списки членов будущего ЖСК.
Это первый шаг к его созданию. Те-
перь необходимо бороться за кон-
кретный земельный участок. 
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Наверное, не все помнят, что указ
Президента РФ от 7 мая 2012 г.
№599 "О мерах по реализации го-
сударственной политики в области
образования и науки" требовал до-
вести к 2015 году внутренние затра-
ты на исследования и разработки до
1,77 % внутреннего валового про-
дукта (ВВП). С обозначенного мо-
мента прошло четыре года, но доля
НИР в ВВП далека от установлен-
ного показателя: в последние годы
она не поднимается выше 1,1%.

За выполнением вышедшего в то
же время указа №597 - о необходи-
мости доведения 200% средних
зарплат ученых до среднерегио-
нальных величин - чиновники рев-
ностно следят. А вот вопрос про
1,77% старательно обходят сторо-
ной. И это выглядит странно. 

Даже председатель Комитета по
образованию и науке Госдумы РФ
Вячеслав Никонов, довольно же-
стко выступавший на весенней сес-
сии Общего собрания РАН по пово-
ду хронического недофинансиро-
вания науки, хотя и помянул в своей
речи пресловутый указ, не выска-
зал желания побороться за его реа-
лизацию. А ведь это вполне реаль-
ный механизм получения необхо-
димых науке средств. Тем более что

ученые, со своей стороны, выпол-
нили поставленную в указе задачу
по повышению публикационной
активности. Доля российских ста-
тей, опубликованных в индексируе-
мых в базе данных WEB of Science
журналах, к 2015 году не только до-
стигла требуемых 2,44%, но и пре-
высила эту величину. 

Профсоюз работников РАН на-
писал немало писем по «проблеме-
1,77» во всевозможные инстанции,
но в последнее время к этой теме не
возвращается.  

Похоже, с несправедливостью не
смирился только сотрудник Инсти-
тута электрофизики Уральского от-
деления РАН, председатель пер-
вичной профсоюзной организации
Константин Лукьяшин  - неравно-
душный гражданин (так он подпи-
сывает свои обращения). Констан-
тин решил точно узнать, почему не
выполняется указ главы государст-
ва. Для начала он обратился с пись-
мом в Счетную палату (СП) РФ. И
тут выяснились интересные под-
робности. Аудитор М.Мень со
ссылкой на Минобрнауки сообщил
о том, что «поручение по достиже-
нию определенных показателей в
области науки снято с контроля в
марте 2018 года». Кем снято и по-

чему аудитор не
объяснил.

На новое обра-
щение с просьбой
прояснить-таки
эти вопросы отве-
тила уже дирек-
тор департамента
Счетной палаты
С.Меркушина ,
подчеркнувшая,
что принятие ре-
шения о снятии
части указа с
контроля не отно-
сится к компетен-
ции СП.

Такой ответ не
уд о в л е т в о р и л

ученого, и он продолжил «копать»
дальше. Следующим его адресатом
стала Генеральная прокуратура РФ,
куда К.Лукьяшин направил жалобу
на Минобрнауки, не исполняющее
указ президента. Он потребовал
провести проверку действий мини-
стерства, наказать виновных и до-
биться увеличения внутренних за-
трат на исследования и разработки
до 1,77 % ВВП.

Прокуроры не нашли в обраще-
нии доказательств того, что нару-
шены какие-то законы или права за-
явителя, и отказались проверять
министерство.

После прохождения этих инстан-
ций К.Лукьяшин написал бумагу
уже  непосредственно на имя  пре-
зидента РФ. Он поинтересовался у
Владимира Путина, знает ли тот,
что часть его указа снята с контро-
ля. Если да, кто и по какой причине
это сделал.

И вот недавно из Управления
президента по работе с обращения-
ми граждан ему сообщили, что при-
шлют ответ к концу сентября. Свою
переписку с органами власти К.
Лукьяшин размещает на странице
Профсоюза РАН в Facebook. Сле-
дим за развитием событий.

P.S. На заседании президиума
ЦС профсоюза 20 августа было ре-
шено заняться выяснением стату-
са Указа Президента РФ от 7 мая
2012 года №599 в части увеличения
финансирования российской науки
до 1,77% ВВП к 2015 году.

Казус с указом
№7-8 23
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Можно ли обеспечить сотрудни-
кам достойные зарплаты и ста-
бильную занятость в условиях не-
достаточного финансирования?
Как удерживая на высоком уровне
гарантированную часть зарплаты,
стимулировать рост результатив-
ности? Подходы к решению этих
хитрых задач обсуждались на пер-
вом заседании созданной при Ми-
нистерстве науки и высшего обра-
зования РФ рабочей группы по ме-
тодическому обеспечению совер-
шенствования организационной
структуры подведомственных ми-
нистерству организаций и повы-
шению эффективности оплаты
труда их работников. Встреча экс-
пертов из числа представителей
министерства, руководства вузов
и научных организаций, отрасле-
вых профсоюзов, недавно прошла
на базе НИТУ «МИСиС». В меро-
приятии приняли участие члены
рабочей группы от Профсоюза
РАН – Виктор Калинушкин, Влади-
мир Юркин, Михаил Митрофанов. 

Задача министерства - созда-
ние примерных положений об
оплате труда в науке и высшем об-
разовании, на основе которых
подведомственные учреждения
смогут сформировать свои систе-
мы оплаты труда (СОТ). Хотя поло-

жения для организаций науки и
высшего образования будут раз-
ные, представителям НИИ и вузов
предложили поработать вместе. В
министерстве понимают различия
в требованиях к сотрудникам в
этих сферах, но, тем не менее,
ставят задачу унифицировать под-

ходы по зарплатным вопросам. В
настоящее время идет синхрони-
зация требований к формирова-
нию госзадания, и в части СОТ то-
же должен быть выработан общий
вектор, пояснил директор Депар-
тамента экономической политики
Минобрнауки Андрей Омельчук.

На обсуждение были вынесены
проблемы, которые, по мнению
руководства Минобрнауки, тре-
буют первоочередного решения.
Главные из них – установление ми-
нимальных окладов по должностям
и их соотношение с минимальным

размером оплаты труда. После вы-
хода Постановления Правитель-
ства РФ №583 от 5 августа 2008 г.,
отменившего Единую тарифную
сетку, эти вопросы переданы на
отраслевой уровень.   

- Создание привлекательных
условий для сотрудников – задача

каждого конкретного учреждения,
поэтому мы не считаем целесооб-
разным вводить общие тарифные
системы, но установить нижние
границы окладов для разных долж-
ностей, на наш взгляд, можно и
нужно, - отметил А.Омельчук. - На-
чиная строить карьеру, молодые
преподаватели и исследователи,
должны иметь достойную зарплату. 

Представитель министерства
заявил, что в среднем в сфере
науки и высшего образования
зарплаты достаточно высоки, од-
нако в ходе реализации майского

Работа над зарплатами
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Профсоюзные эксперты предлагают использо-
вать в качестве основы для новой системы оплаты
труда в научных организациях документ, который
ранее действовал в ФАНО России, увеличив значе-
ние минимальных окладов. Однако коэффициенты
должны быть просчитаны аккуратно, чтобы не воз-
никло угрозы массовых сокращений.
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указа Президента РФ 2012 года
возникли диспропорции. Поэтому
на данном этапе есть необходи-
мость поднять нижнюю планку
окладов и отрегулировать систему
их дальнейшего роста.

В министерстве предлагают
привязать минимальные долж-
ностные оклады по сферам дея-
тельности к минимальному разме-
ру оплаты труда (МРОТ), установ-
ленному на федеральном уровне,
который худо-бедно, но увеличи-
вается. Больших возражений эта
идея не встретила. Вопрос был
только в том, какие формулы ис-
пользовать.

Второй обсуждавшийся момент
связан с соотношением гаранти-
рованных и стимулирующих вы-
плат в структуре заработной пла-
ты. Сегодня в сфере образования
это соотношение регулируется
Отраслевым соглашением Обще-
российского профсоюза обра-
зования и Минобрнауки и состав-
ляет 70:30 (должностной
оклад/стимулирующие выплаты).
Проводить работу, направленную
на увеличение должностных окла-
дов в структуре заработной платы
работников организаций бюджет-
ной сферы обязывает Генераль-
ное соглашение между общерос-
сийскими объединениями проф-
союзов, общероссийскими объ-
единениями работодателей и
Правительством РФ на 2018-2020
годы.

По оценкам министерства в

2018 году соотношение окладной
части и стимулирующих выплат,
было далеко от установленного
значения и в среднем составляло
40:60, сообщил начальник отдела
оплаты труда в подведомственных
организациях министерства Ген-
надий Осипов. Однако и чиновни-
ки, и представители вузов были
едины во мнении, что само требо-
вание следовать «правилу 70:30»
связывает руки работодателю,
уменьшая возможность мотивиро-
вать сотрудников  к повышению
эффективности работы. Звучали
предложения включать в гаранти-
рованные выплаты не только
оклад, но и долгосрочные надбав-
ки, в том числе компенсационные
и стимулирующие выплаты из вне-
бюджетных средств, закрепляя со-
ответствующие решения дополни-
тельными соглашениями к трудо-
вым договорам. 

- Как общеотраслевое соотно-
шение 70:30 правильно и полезно,
- прокомментировал А.Омельчук.
– Однако мы должны выйти на по-
нимание, что входит в 70%. Кроме
того, необходимо предусмотреть
возможность менять пропорции
по категориям персонала: суще-
ствуют должности, больше других
завязанные на результат, и для них
стимулирующая часть должна
быть существенно больше. Расши-
рение понятия «гарантированные
выплаты» позволит сохранить то
многообразие вполне эффектив-
ных систем оплаты труда, которое
сегодня существует. 

Об изменении действующей
нормы работодателям придется
договариваться с профсоюзами,
напомнил коллегам проректор по
экономической деятельности Рос-
сийского государственного педа-
гогического университета им. А.И.

Герцена Игорь Антонов. 
Председатель Общероссий-

ского профсоюза работников
Российской академии наук Вик-
тор Калинушкин подчеркнул, что
необходимость корректировки
системы оплаты труда назрела.
Еще совсем недавно в академиче-
ских организациях соотношение
гарантированной части зарплаты
и стимулирующих выплат состав-
ляло в среднем примерно 50:50.
Однако с 2018 года, когда в инсти-
туты пошли дополнительные деньги
на выполнение «зарплатного» ука-
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за, выплачиваемые в основном в
виде надбавок научным работни-
кам, доля окладов снизилась до
20-30%, и возникли дисбалансы
заработной платы у разных кате-
горий сотрудников. Усиливается
разница в размере финансиро-
вания сравнимых близких по чис-
ленности работников и профилю
институтов в Москве и регионах.
Если Физическому институту им.
П.Н. Лебедева РАН в текущем году
на обеспечение госзадания выде-
лено 1,3 млрд рублей, то Институту
прикладной физики РАН в Нижнем
Новгороде - 0,4 млрд.

Тревожит академический
профсоюз и нестабильность фи-
нансирования институтов. Неуве-
ренность в завтрашнем дне приво-
дит к тому, что директорский кор-
пус не хочет брать на себя долго-
срочных обязательств по выплате
значительной гарантированной
части зарплаты. Из-за высокой до-
ли стимулирующих выплат сотруд-
ники нередко узнают о величине
своей зарплаты в момент ее полу-
чения. 

Профсоюзные эксперты предла-
гают использовать в качестве осно-
вы для новой системы оплаты труда
в научных организациях документ,
который ранее действовал в ФАНО
России, увеличив значение мини-
мальных окладов. Однако коэффи-
циенты должны быть просчитаны ак-
куратно, чтобы не возникло угрозы
массовых сокращений.

Из выступлений главы профсою-
за и директора департамента ста-
ло понятно, что они солидарны во
мнении о необходимости реали-
зации в рамках новых СОТ принци-
па равной оплаты за равный труд.
Однако Игорь Антонов справедли-
во заметил, что решить проблему
региональных дисбалансов в рам-
ках зарплатного указа, который
требует привязки зарплат ученых к
среднерегиональным, не пред-
ставляется возможным.

Рассматривался на заседании
и вопрос об оплате труда руково-
дителей научных организаций. Для
вузов методика расчета долж-
ностных окладов ректоров, осно-
ванная на интегральном показате-
ле сложности управления учреж-
дениями уже разработана и про-
ходит процедуру утверждения.
Благодаря этому диапазон окла-
дов руководителей высшей школы
довольно широк – от 80 до  500 с
лишним тысяч рублей. А вот дирек-
тора НИИ в рамках действующей
системы получают от 40 до 80 ты-
сяч. В министерстве считают, что
это несправедливо и положение
надо исправлять.

По итогам состоявшихся в рам-
ках заседания дискуссий в груп-
пах были сформулированы самые
острые вопросы и сформированы
команды, которые займутся их ре-
шением. Работать им придется ин-
тенсивно: новые СОТ должны быть
приняты до конца года.

Академическая математика по-
лучила импульс к развитию. Недав-
но были объявлены результаты
конкурса математических центров
мирового уровня, создаваемых в
рамках национального проекта
«Наука». Все победители - ин-
ституты и ФИЦ  РАН! Математи-
ческий институт им. В.А.Стеклова
РАН  планирует создать центр на
базе своей организации. Кроме то-
го создаются три консорциума. В
первый вошли Санкт-Петербург-
ский международный математиче-
ский центр им. Леонарда Эйлера,
Санкт-Петербургский государст-
венный университет и Санкт-Пе-
тербургское отделение МИАН.
Второй, получивший название
«Московский центр фундамен-
тальной и прикладной математи-
ки», организовали Московский го-
сударственный университет им.
М.В.Ломоносова, Институт при-
кладной математики им. М.В.Кел-
дыша РАН и Институт вычисли-
тельной математики им. Г.И.Мар-
чука РАН. Третье объединение –
«Математический центр в Академ-
городке» – составили Новосибир-
ский госуниверситет и Институт
математики им. С.Л.Соболева Си-
бирского отделения РАН. 

В 2019 году на поддержку и раз-
витие матцентров из федерального
бюджета выделят 320 миллионов
рублей, а в следующем – 640 мил-
лионов. Всего же финансирование
проекта, рассчитанного на срок до
2024 года, должно составить 3,7
миллиарда рублей, включая 3,5
миллиарда бюджетных средств.

Сильны 
в математике!
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XXI Менделеевский съезд по об-
щей и прикладной химии в Санкт-
Петербурге стал самым масштаб-
ным мероприятием Международ-
ного года Периодической табли-
цы химических элементов в Рос-
сии. Перед церемонией открытия
прошла встреча председателя Пра-
вительства РФ Д.А. Медведева с
приехавшими на форум ведущими
учеными, лауреатами Нобелев-
ской премии, руководителями
международных научных обществ. 

На этой встрече Президент

РАН А.М. Сергеев
с ф о р м у л и р о в а н
предложение о соз-

дании государст-
венно-частного
фонда имени
Д.И. Менделеева
для поддержки
участия россий-

ских ученых в крупных междуна-
родных научных проектах, объ-
единяющих усилия ученых не-
скольких стран. Председатель
Правительства РФ это начинание
идею поддержал. 

Съезд должен послужить реали-
зации еще одной перспективной
идеи, которая обсуждается в тече-
ние всего «менделеевского» года.
Россия подала заявку на учрежде-
ние международной премии
ЮНЕСКО имени Дмитрия Мен-
делеева за вклад в развитие фун-
даментальных исследований. Ее

уже окрестили «Русская нобелев-
ская премия»: финансирование
будет обеспечивать Российская
Федерация. Размер вознагражде-
ния составит около 250 тысяч дол-
ларов, ежегодно премию смогут
получать до трех лауреатов. 

Обсуждался на съезде и вопрос
об официальном присвоении Пе-
риодической таблице имени
Дмитрия Менделеева. Приори-
тет великого русского ученого в
создании системы классификации
химических элементов до сих пор
оспаривается. Кроме того, в науке
принято давать открытиям имена
их авторов в момент признания ре-
зультата. Между тем Периодиче-
ской системе в этом году исполни-
лось 150 лет, и в ней уже не 63 эле-
мента, как во времена Д.Менделе-
ева, а 118. В общем, вопрос не про-
стой, но продвижение в его реше-
нии наметилось.

Начал работу портал со списками
кандидатов в академики и члены-
корреспонденты РАН по отделе-
ниям - ras-election.ru. Выборы запла-
нированы на ноябрь текущего года.
Предполагается, что на сайте будут
представлены сведения, которые
каждый кандидат прилагает к заявке.
Сейчас полностью размещены
справки-аннотации о кандидатах по

Отделению химии и наук о ма-
териалах РАН и по Отделению об-
щественных наук РАН. 

Открытость нынешней выборной
кампании уже принесла первые пло-
ды, для некоторых - горькие. В опуб-
ликованные файлы заглянули участ-
ники сетевого сообщества «Диссер-
нет» и проверенными методами про-
вели анализ диссертаций кандидатов

в члены РАН. Оказалось,
что  к работам восьми кан-
дидатов есть вопросы,
связанные с предположи-
тельными массовыми не-
корректными заимствова-
ниями и признаками фаль-

сификаций данных. 
Об этом подробно рассказывается

в статье Анны Абалкиной («Троиц-
кий вариант»), где приводятся ре-
зультаты экспертизы  сомнительных
диссертационных работ. 

И пришел Диссернет

Плоды съезда

Председатель Профсоюза работников РАН В.П. Ка-
линушкин стал сопредседателем созданной Минобр-
науки Комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений. Еще три сопредседателя – заме-
стители руководителей профсоюзов работников на-
родного образования и науки, здравоохранения, аг-
ропромышленного комплекса. Состав комиссии и по-
ложение о ее работе утверждены Приказом мини-
стерства №487 от 9 июля 2019 г. 

Представители Профсоюза работников РАН – В.П.
Калинушкин, В.А. Юркин, М.Ю. Митрофанов и Е.Е. Они-

щенко включены в созданную Министерством науки и
высшего образования РФ Комиссию по обеспечению
совершенствования организационной структуры
организаций, подведомственных Минобрнауки, и
повышению эффективности оплаты труда их работ-
ников. Приказ о составе и положение утверждены При-
казом министерства от 9 июля №488.

В.П. Калинушкин назначен заместителем предсе-
дателя Рабочей группы при президиуме РАН по
разработке предложений повышения результа-
тивности российской науки. Руководит работой
группы вице-президент РАН А.В. Адрианов. Состав
группы утвержден Распоряжением Президиума РАН
№10110-800 от 24.07.2019.
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Первое осеннее заседание пре-

зидиума Российской Академии
наук получилось насыщенным и
бурным. Накопившиеся за лето
проблемы и свежие события не
оставили академикам времени на
раскачку. 

Важной темой стала выработка
позиции академии по готовяще-
муся новому закону о науки.
Старый, напомним, был принят
более двадцати лет назад, и в про-
фильном сообществе сложилось
понимание, что он должен быть
радикально изменен. Разработка
документа продолжается уже не
первый год. Нынешним летом
Министерство науки и высшего
образования запустило обсужде-
ние очередной версии проекта за-
кона «О научной и научно-техни-
ческой деятельности в Россий-
ской Федерации». На «обще-
ственные консультации» отвели
три месяца, недавно срок продли-
ли еще на 30 дней. Новый закон
должен быть представлен в прави-
тельство уже в ближайшие меся-
цы.

На заседании президиума заме-
ститель президента РАН Влади-
мир Иванов сообщил, что мате-
риалы министерства были разо-
сланы в отделения и на основе по-
ступивших отзывов сделан вывод,
что законопроект нуждается в
тщательной переработке. Доку-
мент раскритиковали и участники
прошедшего в августе заседания
Экспертного совета по организа-
ции фундаментальных и приклад-
ных научных исследований при
Комитете по образованию и науке
Государственной думы РФ («По-
иск» писал об этом в №31-32). 

В связи с этим В.Иванов предло-
жил просить правительство пере-
нести внесение законопроекта на
более поздние сроки. Это важно
еще и потому, что в 2020 году за-
канчивается срок действия двух из
пяти стратегических документов,

определяющих научную полити-
ку, а значит,  в ней могут произой-
ти серьезные изменения. 

- Надо объединить усилия акаде-
мии, Минобрнауки и экспертного
сообщества и направить их на раз-
работку нового законодательства,
которое могло бы обеспечить эф-
фективное научное сопровождение
решения стратегических задач
страны, - подчеркнул В.Иванов.

Он предложил создать на базе
РАН с привлечением других за-
интересованных сторон рабочую
группу для формирования кон-
цепции закона.  

Президент РАН Александр
Сергеев сообщил, что по этому во-
просу РАН и Минобрнауки в по-
следнюю неделю достигли кон-
сенсуса и готовы совместно про-
сить правительство и Госдуму
«сдвинуть флажок». 

На пресс-подходе после заседа-
ния глава РАН заявил, что хотя во-
круг нового закона сломано уже
много копий, и есть желание его
поскорей принять, форсировать
процесс все же не стоит. 

- Существующая версия нужда-
ется не в точечной, а в концепту-
альной доработке, - отметил
А.Сергеев. - Закон должен стать
инструментом, который позво-
лит России перейти на научно-

технологические рельсы. Многие
другие страны по ним уже давно
едут, а некоторые даже мчатся, а
мы пока даже не встали. 

Отвечая на вопросы журнали-
стов, Александр Михайлович свя-
зал принятие закона с реализаци-
ей нацпроекта «Наука». 

- В этом году наша страна вошла
в систему отсчета, связанную с на-
циональными проектами, но мы по-
ка не очень четко понимаем, как
должны в ней функционировать.
Динамика станет видна по ито-
гам текущего а, скорее, даже сле-
дующего года, - сказал президент
РАН.

Он отметил, что эта пауза даст
руководству академии еще и воз-
можность, спокойно обсудить с

Конфликтные
проекты
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коллегами из министерства, каким
образом закон о науке должен кор-
релировать с новым законом о
РАН, о необходимости которого
давно говорится. 

Первый заместитель министра
науки и высшего образования ака-
демик Григорий Трубников уточ-
нил, что в стратегических докумен-
тах научно-техническое развитие
рассматривается как интеграция
науки, высшего образования и ин-
дустрии, поэтому министерство,
со своей стороны, надеется «под-
тянуть» к работе над законом нау-
коемкий бизнес.

По предложению Владимира
Фортова члены президиума обсу-
дили вопрос о судьбе Российского
фонда фундаментальных исследо-
ваний. В СМИ прошла информа-
ция, что его планируется ликвиди-
ровать, слив с Российским на-
учным фондом. Это сообщения вы-
звали возмущение в научных кру-
гах. Озабоченность тем, что
«столь важное решение соби-
раются принять кулуарным обра-
зом, поставив научную обществен-
ность перед свершившимся фак-
том», выразил Клуб 1 июля. 

- В академию не поступало ника-
ких документов по этой теме, о них
ничего не знают в институтах, -
заявил А.Сергеев на заседании
президиума. - Это вызывает не
только недоумение, изумление. 

Академия отвечает за развитие
фундаментальных исследований,
а вопрос о фонде поддержки этих
исследований, к тому же являю-
щемся детищем РАН, обсуждает-
ся без нее, ученые узнают о гото-
вящихся изменениях из прессы,
возмущались академики. Генна-
дий Красников сравнил происхо-
дящее с реформой РАН 2013 года,
а Александр Литвак напомнил, что
в прошлом году бюджет РФФИ
составил 21 млрд рублей, и пред-
положил, что эта солидная сумма
и «сгубила фонд». 

В итоге было решено обратить-
ся в Правительство РФ с напоми-
нанием, что реформирование су-
щественных элементов научной
политики, каковыми являются
научные фонды, должно прово-
диться на основе обсуждения ши-
рокой научной обществен-
ностью по согласованию с РАН и
Минобрнауки.

- К сожалению, представители
власти мало советуются  с учены-
ми, когда принимают судьбоносные
решения в отношении науки. Это
неправильно. Чтобы ученые были
эффективны, они должны пони-
мать систему, в которой рабо-
тают, должны быть творцами
этой системы, - с горечью проком-

ментировал ситуацию журнали-
стам Александр Сергеев.

Рассматривался на заседании
президиума вопрос о взаимодей-
ствии Академии наук с ранее под-
ведомственными ей научными ор-
ганизациями. Сейчас РАН не толь-
ко осуществляет научное и научно-
методическое руководство ими
(как и другими НИИ и вузами), но
и реализует в отношении них от-
дельные полномочия (связанные, в
частности, с внесением изменений
в уставы, согласованием решений о
реорганизации и ликвидации, а
также кандидатур руководителей).

Как рассказал вице-президент
РАН Алексей Хохлов, список этих
организаций постоянно меняется в
связи с реструктуризацией сети.
Недавно академия получила из ми-
нистерства актуальный перечень,
включающий 460 учреждений, и те-
перь ей необходимо заново утвер-
дить ответственные за каждый ин-

ститут отделения. Для структур, не
претерпевших преобразований, в
этом смысле ничего не изменится, а
вот интегрированные организации
(например, ФИЦ) теперь получат
по несколько отделений-кураторов,
которые будут совместно готовить
материалы по своим подопечным
для рассмотрения на президиуме. 
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Всероссийский профсоюз ра-
ботников Российской академии
наук получил из Министерства
науки и высшего образования РФ
разъяснения по ситуации с Рос-
сийским фондом фундаменталь-
ных исследований (РФФИ).

Как оказалось, вопрос о частич-
ном перераспределении бюджет-
ных средств от РФФИ в Россий-
ский научный фонд (РНФ) прак-
тически решен. Во имя мифиче-
ской «оптимизации» планиру-
ется свернуть ряд массовых
грантовых программ РФФИ, в
том числе базовую – по поддерж-
ке инициативных проектов по
областям знаний. 

«Освободившиеся» средства
пойдут на увеличение финансиро-
вания программ РНФ, в частности,
Президентской программы иссле-
довательских проектов, выполняе-
мых ведущими учеными, в том чис-
ле молодыми учеными. Обсужда-
ется предложение использовать

эти средства и для расширения
функционала РНФ по поддержке
значимых инициатив вроде разви-
тия генетических технологий и
создания крупной исследователь-
ской инфраструктуры. РФФИ
предполагается, по сути, пре-
вратить в аналитический и мони-
торинговый центр, оставив за
ним в части грантовой поддерж-
ки только проведение междуна-
родных конкурсов. 

Намеченные преобразования
представляются нам крайне вред-
ными. Наука высшего уровня не
может существовать «в вакууме».
РФФИ всегда выполнял важней-
шую функцию культивирования
научной среды. Благодаря под-
держке РФФИ гранты на научные
исследования ежегодно получали
тысячи научных групп по всей
стране.

К политике нынешнего руко-
водства РФФИ, в частности, к
крену в сторону конкурсов по до-

статочно узким тематикам с бо-
лее высоким уровнем финанси-
рования грантов, имеется много
вопросов. Однако задача, кото-
рую успешно решал фонд - по
массовой поддержке научных ис-
следований - остается исключи-
тельно актуальной.

Концентрация бюджетных ре-
сурсов на поддержке проектов са-
мого высокого уровня и самых
лучших ученых приведет к нега-
тивным последствиям. Активно
работающие научные группы
останутся без финансирования, а
ведь для многих из них гранты
РФФИ были единственной воз-
можностью получить средства на
материально-техническое обес-
печение исследований. В итоге нас
ждет отток ученых, падение уров-
ня и объема фундаментальных
проводимых в большинстве уни-
верситетов и научных институтов
фундаментальных исследований,
концентрация сильных коллекти-

Заявление Всероссийского профсоюза работников 
Российской академии наук по поводу ситуации 
с Российским фондом фундаментальных исследований

В ответ на возмущение обще-
ственности вдохновители и ис-
полнители затеянных преобразо-
ваний высказались, хотя и не осо-
бенно внятно. 

Помощник президента РФ
Андрей Фурсенко, опубликовал
свой комментарий в «Российской
газете». Там написано: «Когда ака-
демики говорят, что по данному
вопросу их не поставили в извест-
ность, то давайте определимся, о
чем конкретно идет речь. Прави-
тельством поручено дать предло-
жения по повышению эффектив-

ности работы фондов. В том числе
есть и идея о слиянии РНФ и
РФФИ. Конечно, в ее обсуждение
будет вовлечена и РАН. Сразу под-
черкну, что о каких-либо ликвида-
циях речи быть не может. Задача
сделать их работу эффективней,
продолжать расширять грантовую
систему поддержки ученых, со-
кратить дублирование. Словом,
идет нормальная работа».

Нормальная работа?
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вов в небольшом числе организа-
ций в нескольких крупных горо-
дах России.  Окажется под вопро-
сом и выполнение нацпроекта
«Наука», в том числе с точки зре-
ния формальных показателей. 

Изменения в конкурсной поли-
тике РФФИ необходимы, и на-
учная общественность неодно-
кратно этот вопрос поднимала.
Однако ученые предлагали ровно
обратное решение - сосредото-
чить выделяемые фонду бюджет-
ные ресурсы на массовых про-
граммах грантовой поддержки
исследований. 

Считаем, что увеличение фи-
нансирования программ РНФ
должно идти за счет дополнитель-
ных бюджетных ресурсов.

Требуем широкого обсужде-
ния с научным сообществом важ-
нейшего для ученых вопроса о
конкурсной поддержке исследо-
ваний.

12.09.2019

Министр науки и высшего об-
разования РФ Михаил Котюков
на встрече с журналистами заявил:
«Реформирование системы на-

учных фондов в стране - Россий-
ского научного фонда (РНФ) и Рос-
сийского фонда фундаментальных
исследований (РФФИ) - призвана
повысить их результативность и
общую слаженность в работе, со-
общил журналистам - Важно, что-
бы эти фонды не дублировали, а
дополняли друг друга, и програм-
мы, которые запускаются этими
фондами, решали единые систем-
ные связанные задачи. Мы предло-
жили систематизировать работу
фондов, чтобы в центре внимания
были интересы исследователей и

приоритетные направления разви-
тия науки в стране». 

М.Котюков отметил, что и РНФ,
и РФФИ динамично развиваются,
у каждого из фонда есть свои уни-
кальные программы, которые до-
казали свою важность. Эти про-
граммы будут сохранены, пообе-
щал он. Будет решаться вопрос, на
какой площадке их наиболее эф-
фективно осуществлять. Министр
не исключил, что фондам будут
поручены новые задачи, обес-
печивающие  научно-технологи-
ческое развитие России.

Óâàæàåìûå êîëëåãè, ñîòðóäíèêè âàøèõ îðãàíèçàöèé  
ìîãóò âîñïîëüçîâàòüñÿ óñëóãàìè Êàáèíåòà ñòîìàòîëîãèè,

íàõîäÿùåãîñÿ â íàøåì èíñòèòóòå 
(Ëåíèíñêèé ïðîñïåêò-47, êàá. 243, òåë. 8(916)5787003). 
Ïðèåì âåäåò ñòîìàòîëîã âûñøåé êâàëèôèêàöèè 

Íîäàðè Ãåîðãèåâè÷ Çóðàáèøâèëè (ñòàæ ðàáîòû áîëåå 25 ëåò). 
Ðÿä óñëóã îêàçûâàåòñÿ áåñïëàòíî. Ïëàòíûå óñëóãè íà 10-
20% äåøåâëå, ÷åì â êîììåð÷åñêèõ êëèíèêàõ Ìîñêâû.

Перечень услуг
- Бесплатная консультация.
- Бесплатная компьютерная диагностика.
- Бесплатное лечение зубов при острой боли.
- Бесплатные светоотверждаемые пломбы 

при кариозном поражении эмали зубов.
- Эндодонтическое лечение и армирование зубов 
- Шинирование подвижных зубов.
- Любой вид протезирования.
- Металлокерамическая коронка. 
- 10% скидка всем членам профсоюза РАН.
- Физиотерапевтическое лечение околокорневых воспалений 

и кистогранулём в том числе пародонтита.
- Хирургическое лечение пародонтоза.
- Хирургическое лечение и пластика костного гребня.
- Восстановление зубного ряда с помощью имплантов. 
- Клиническая страховка на все виды работ 

при соблюдении режима посещения.

Профком Института органической химии 
им. Н.Д. Зелинского предлагает

10% скидка всем членам профсоюза РАН
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Теперь россиянам можно будет
снимать деньги в банке по скани-
рованию сетчатки глаза. Посколь-
ку оборудование отечественное,
этой услугой можно будет вос-
пользоваться только два раза.

Бесплатное лето закончилось.
Дальше лето только за деньги.

Хочешь обеспеченного мужчину -
возьми и обеспечь.

Новояз: взрыв - хлопок, наводне-
ние - подтопление,  падение дохо-
дов – отрицательный рост, свалка
мусора – экотехнопарк.

- Почему наши деньги уходят в оф-
шоры?
- Потому что здешний климат им не
подходит.

– Что это за программа, которая
делает всех такими старыми?
– Жизнь…

Моисей – первый человек, скачав-
ший файлы из облака на планшет.

В России складывается стагна-
ционная модель развития». Други-
ми словами, динамическая мо-
дель деградации.

- Доктор, как мне это вылечить?
- Сейчас загуглю.
- А может я сам?
- Вот давайте не будем самолече-
нием заниматься.

Нет такого лекарства, которое
хоть кому-то да не помогло!

Говорят, Григорий Перельман со-
шел с ума, когда попытался про-
верить начисления в квитанции по
ЖКХ.

Сотрудники академических организаций
могут получить льготные путевки 
для лечения в следующих  
санаторно-курортных учреждениях, 
подведомственных Минобрнауки.

Просторы САНКУРА

Московский дом-пансионат 
ветеранов науки РАН
Москва, Профсоюзная, 132 корпус 8
+7 (495) 337‒27‒50
http://www.mdpv.ru/

Дом-пансионат ветеранов науки 
Российской академии наук 
196602, г. Пушкин, Павловское
шоссе, 93
тел/факс: (812) 465-2443
https://pansionat-ran.ru/

Санаторий Углич 
Россия, Ярославская область, Углич-
ский район, г. Углич, пос. Алтыново
8 (999) 887-41-07; 8 (4852) 68-36-72 
http://sanatoriy-uglich.ru/

Санаторий им. А.М.Горького РАН 
357724, Россия, Ставропольский край, 
г. Кисловодск, ул. Володарского, 8
8 (800) 555-46-33 

Email: info@sangork.ru

Пансионат им. А.И.Майстренко 
353900, г. Новороссийск, Широ-
кая балка, Федотовская щель 
8(988)76-98-600; 8(928)840-10-49.
http://maistrenko.ru/

Санаторий «Узкое» 
117647, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 123 А,
строение 14 
8 (495) 427-94-33
Asan-uzkoe@fnkcrr.ru


